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Устойчивость - 
не выбор, 
а необходимость
Переход Баку к «зеленой» 
модели развития 
как стратегический шаг

Как и все знаковые меро-
приятия нынешнего сезо-

на высшей лиги геополити-
ки, 17-й Саммит Организации 
экономического сотрудниче-
ства (ОЭС) в городе Ханкен-
ди прежде всего направлен 
на повышение осведомлен-
ности мировой обществен-
ности о примате полного го-
сударственного суверенитета 
в рамках Конституции Азер-
байджана. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Выбор Ханкенди, как площадки 
для обсуждений перспектив устой-
чивого развития «сердца Евразии» 
(государства - члены ОЭС распо-
ложены прямо в центре матери-
ка, от Индии с Китаем до глубин 
Евросоюза) выбран Президентом 
Ильхамом Алиевым по целому ряду 
причин, главная из которых - уста-
ми глав десятка государств и пра-
вительств, а также высокопостав-
ленных чиновников ООН признать 
ключевое положение этого горо-
да в качестве платформы мирной 
интеграции, где закрыта страница 
даже гипотетического возрожде-
ния конфликтов. 

Глава государства, открывая исто-

рическое мероприятие, прямо за-
явил о своем намерении: «Органи-
зация Саммита в Карабахе имеет 
особое значение. На наших землях, 
освобожденных от армянской ок-
купации, уже проведено несколько 
важных международных мероприя-
тий: состоявшиеся в Шуше в 2023 
году Совет министров ОЭС и пер-
вый неформальный Саммит Органи-
зации тюркских государств в 2024 
году, а также трехсторонний Сам-
мит лидеров Азербайджана, Турции 
и Пакистана в Лачине в мае это-
го года. А сегодня в Ханкенди, в не-
давно построенном Конгресс-цен-
тре, проходит Саммит ОЭС. Более 
того, освобожденные от оккупации 
Карабах и Восточный Зангезур се-
годня являются площадкой широ-
комасштабных строительно-вос-
становительных работ». 

63 Вектор единства
Тюркские страны укрепляют 
братство через туризм 

Шуша встречает дипломатов
Руководители органов дипслужбы 
ознакомились с жемчужиной Карабаха

В рамках продолжающегося 
мирного процесса между Баку 

и Иреваном, сегодня, 10 июля, 
в городе Абу-Даби (Объединен-
ные Арабские Эмираты) состо-
ится двусторонняя встреча Пре-
зидента Азербайджана Ильхама 
Алиева и премьер-министра Ар-
мении Никола Пашиняна. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Эта встреча является важным эта-
пом в усилиях по нормализации и укре-
плению двусторонних отношений меж-
ду двумя странами после длительного 
периода конфликта и напряженно-

сти. Стоит полагать, что основными 
темами переговоров станут вопро-
сы дальнейшей демаркации и дели-
митации государственной границы, 
развитие транспортных и экономи-
ческих связей, а также меры по укре-
плению доверия и безопасности в ре-
гионе. Ожидается, что стороны обсу-
дят конкретные шаги для реализации 
ранее достигнутых договоренностей 
и согласуют планы по расширению 
сотрудничества в различных сферах.

Надежды на продуктивный диа-
лог и достижение новых договорен-
ностей способствуют созданию по-
зитивного настроя среди экспертов 
и общественности.

Кому надо, тот и должен торо-
питься, - гласит старая по-

говорка, и нам в скором време-
ни предстоит узнать, насколько 
она актуальна для армянского 
правительства, тут и там веща-
ющего о готовности подписать 
мир с Азербайджаном. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

На сегодня в рамках продолжа-
ющегося мирного процесса между 
официальными Баку и Иреваном 
намечена двусторонняя встреча 
Президента Ильхама Алиева и пре-
мьер-министра Никола Пашиня-
на, которая состоится в админи-

стративном центре ОАЭ Абу-Даби. 
Понятно, что это не та столи-

ца, где подписываются итоговые 

документы, тем не менее, судя по 
аргументам и фактам, - сближение 
налицо.

Претензии посла Исламской 
Республики Иран в Респу-

блике Армения Мехди Собха-
ни по итоговому документу со-
стоявшегося в городе Ханкенди 
17-го Саммита Организации 
экономического сотрудниче-
ства (ОЭС) неприемлемы.

Об этом сказал начальник Управ-
ления пресс-службы Министерства 
иностранных дел Азербайджана Айхан 
Гаджизаде, комментируя заявления 
посла Ирана в Армении относитель-
но итогового документа 17-го Сам-
мита Организации экономического 
сотрудничества.

Официальный представитель 

МИД АР довел до внимания посла 
Ирана, что Ханкендинское коммю-
нике, отражающее его результаты, 
было составлено в формате резюме 
председателя Саммита. 

По мере нарастания обще-
ственно-политического на-

пряжения в Армении, подогре-
ваемого в том числе внешними 
силами, правительство Нико-
ла Пашиняна демонстрирует 
решимость в подавлении оча-
гов сопротивления.

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Речь идет о группах, сформи-
рованных различными оппозици-
онными силами, выступающими 
против курса официального Ире-
вана. Лидеры этих группировок хо-
рошо известны - большинство из 

них представляют политический 
«прошлый век», одержимы идеей 
реванша и готовы кооперировать-

ся с кем угодно, лишь бы сколотить 
подобие фронта несогласных и де-
стабилизировать ситуацию в стране.

Судьбоносный диалог
Встреча в Абу-Даби - шанс на окончательное 
разрешение конфликта или лишь пауза?
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Прощай глубинная власть?
Всеармянская мобилизация, на которую полагались духовники, не оправдала надежд

Есть окно возможностей
Армении стоит взвесить свою политическую волю на пути к миру 

Зеркало новой эпохи 

Саммит ОЭС в Ханкенди продемонстрировал 
миру приверженность Азербайджана 

принципам суверенитета и сотрудничества

Официальный Баку 
готов взять на себя 

роль двигателя инте-
грации, соединяя на 
перекрестке Восто-
ка и Запада интере-

сы стран необъятно-
го региона
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Баку поставил точку
МИД: Претензии посла Ирана в Армении по итоговому 
документу Саммита в Ханкенди неприемлемы
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Новый этап стратегического партнерства
Рабочий визит Президента Ильхама Алиева в Объединенные Арабские Эмираты
Встреча в Международном аэропорту Заид в Абу-Даби 

 2

Сообщение пресс-службы Президента
В рамках продолжаю-
щегося мирного про-
цесса между Азербайд-
жанской Республикой 
и Республикой Армения, 
сегодня, 10 июля, в го-
роде Абу-Даби Объеди-
ненных Арабских Эми-
ратов пройдет двусто-
ронняя встреча между 
Президентом Азербайд-
жана Ильхамом Алие-
вым и премьер-мини-
стром Армении Нико-
лом Пашиняном.
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Без необходимости согласования 
с государствами-членами, в соответ-
ствии с опытом предыдущих сам-
митов, по предварительной догово-
ренности с государствами - членами 
ОЭС, и опубликовано на официаль-
ном сайте организации.

В данном случае утверждения по-
сла Ирана о том, что Ханкендинское 
коммюнике якобы было принято без 
учета оговорки по документу иран-
ской стороны, не соответствуют ре-
альному положению дел. В диплома-
тической практике оговорки могут 
быть сделаны только в отношении 
решений, принятых в результате пе-
реговоров.

«Правда заключается в том, что 
все члены ОЭС, включая Исламскую 
Республику Иран, также являются 
членами Организации исламского 
сотрудничества, и все эти государ-
ства, включая Иран, выразили свою 

поддержку праву Общины Западно-
го Азербайджана на достойное воз-
вращение в родные края в резолюции 
«Право на возвращение азербайджан-
цев, насильственно и систематически 
изгнанных с нынешней территории 
Армении», принятой по результатам 
переговоров по итогам 51-й сессии Со-
вета министров ОЭС, состоявшейся 
в Стамбуле 21-22 июня, а в Стамбуль-
ской декларации, которая является 
итоговым политическим документом 
этой сессии, они также осудили по-
прание Арменией прав этой общи-
ны», - сказал А.Гаджизаде.

Представитель МИД отметил, что 
в Ханкендинском коммюнике содер-
жится ссылка на Декларацию ОЭС, 
принятую именно этим консенсусом.

«В этой связи высказанные по-
слом Ирана в интервью армянскому 
агентству Armenpress мнения явля-
ются не чем иным, как политически-
ми манипуляциями и лицемерием», 
- добавил он.

Новый этап стратегического партнерства
Рабочий визит Президента Ильхама Алиева в Объединенные Арабские Эмираты
Встреча в Международном аэропорту Заид в Абу-Даби 

9 июля Президент Азер-
байджанской Республи-
ки Ильхам Алиев при-
был с рабочим визитом 
в Объединенные Араб-
ские Эмираты.

В Международном аэро-
порту Заид в Абу-Даби в честь 
главы государства был выстро-
ен почетный караул.

Президента Ильхама Али-
ева встречали вице-президент, 
заместитель премьер-министра, 
руководитель Президентского 
совета (Дивана) Объединен-
ных Арабских Эмиратов шейх 
Мансур бен Заид Аль Нахайян 
и другие официальные лица. 

АЗЕРТАДЖ

9 июля в Абу-Даби состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с Президентом Объе-
диненных Арабских Эмиратов 
Шейхом Мухаммедом бен Заи-
дом Аль Нахайяном.

В ходе беседы было подчеркнуто, 
что отношения между Азербайджа-
ном и Объединенными Арабскими 
Эмиратами, основанные на дружбе 
и братстве, носят характер стратеги-
ческого партнерства, политические 
связи находятся на высоком уровне, 
торгово-экономическое сотрудниче-
ство развивается.

С удовлетворением были отме-
чены визиты Президента Ильхама 
Алиева в Объединенные Арабские 
Эмираты в январе этого года и Пре-
зидента Шейха Мухаммеда бен Заида 
Аль Нахайяна в Азербайджан, под-
черкнуто, что в ходе этих визитов со-
стоялись обстоятельные обсуждения 
по двусторонней повестке дня, охва-
тывающей различные сферы. 

На встрече был проведен обмен 
мнениями по вопросам двусторон-
них отношений, отмечено успешное 
сотрудничество наших стран в сфе-
ре энергетики, в том числе возобнов-
ляемой энергии, обсуждены перспек-
тивные проекты в этом направлении.

Было выражено удовлетворе-
ние сотрудничеством между SOCAR 
и ADNOC, а также между нашей стра-
ной и компанией Masdar в области 
возобновляемой энергии.

В ходе беседы было затронуто зна-

чение состоявшегося в городе Хан-
кенди Саммита Организации эконо-
мического сотрудничества, с одобре-
нием отмечено, что Объединенные 
Арабские Эмираты были представ-
лены на этом мероприятии на высо-
ком уровне. 

Затем с участием президентов было 
подписано «Соглашение о всеобъем-
лющем экономическом партнерстве 
между Правительством Азербайджан-
ской Республики и Правительством 
Объединенных Арабских Эмиратов».

В завершение встречи глава на-
шего государства вручил Президен-
ту Объединенных Арабских Эмира-
тов памятный подарок.

В Абу-Даби состоялась встреча Президента Азербайджана Ильхама Алиева  
с Президентом Объединенных Арабских Эмиратов

Министр энергетики Азербайд-
жана Парвиз Шахбазов в рамках 
9-го Международного семинара 
Организации стран - экспорте-
ров нефти (ОПЕК) в Вене провел 
встречи с генеральным секре-
тарем ОПЕК Хайсамом аль-Гай-
сом, генеральным секретарем 
Форума стран - экспортеров 
газа (ФСЭГ) Мухаммедом Ха-
мелем и министром нефти и ми-
неральных ресурсов Египта Ка-
римом Бадави.

Как сообщает Минэнерго, на 
встрече с генеральным секретарем 
ОПЕК Хайсамом аль-Гайсом обсуж-
дались текущая ситуация в сфере ре-
гулирования нефтяного рынка, тен-
денции развития нефтяной отрасли 
и вопросы сотрудничества в формате 
ОПЕК+. В ходе беседы был отмечен 
вклад сотрудничества ОПЕК и стран, 
не входящих в организацию, в под-
держание стабильности на нефтяном 
рынке. Высоко оценена роль Азер-
байджана в этом процессе.

В ходе встречи с генеральным се-
кретарем ФСЭГ Мухаммедом Хаме-
лем состоялся обмен мнениями о со-
трудничестве Азербайджана с ор-
ганизацией и развитии мирового 
газового сектора. В ходе беседы была 
отмечена важность панельных сес-
сий и павильонов, организованных 
ФСЭГ в рамках COP29 и нацеленных 
на освещение экологических преи-
муществ природного газа, его про-
движение в качестве доступного, не-
дорогого и устойчивого источника 
энергии, демонстрацию технологи-
ческих достижений в области декар-
бонизации и создание условий для 
диалога и обмена опытом в этом на-
правлении, а также выражена благо-

дарность Азербайджану за поддерж-
ку этих инициатив. Парвиз Шахба-
зов был приглашен на министерскую 
встречу Форума стран - экспортеров 
газа, которая состоится в Катаре 23 
октября текущего года.

Основной темой обсуждений на 
встрече с министром нефти и мине-
ральных ресурсов Египта Каримом 
Бадави стало укрепление энергети-
ческих связей между двумя стра-
нами. Взаимные визиты глав госу-
дарств придали импульс развитию 
двусторонних отношений во всех 
областях, включая энергетическую 
сферу. В этом контексте подчерки-
валось, что были подписаны Прото-
кол о сотрудничестве в области неф-
ти и нефтепродуктов, торговли СПГ, 
проектов по добыче и разведке, не-
фтепереработки, а также декарбо-
низации и развития человеческо-
го капитала, а также Меморандум 
о взаимопонимании по сотрудни-
честву в области электроэнергети-
ки и возобновляемых источников 
энергии. В ходе беседы была выра-
жена заинтересованность в сотруд-
ничестве в сферах добычи, нефтехи-
мии и нефтепереработки.

Энергетический прорыв
Парвиз Шахбазов провел в Вене встречи  

с генеральными секретарями ОПЕК, ФСЭГ  
и египетским коллегой

Баку поставил точку
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Очередная - шестая по счету - 
группа украинских детей, постра-
давших от войны, прибыла на 
реабилитацию в Азербайджан. 

В группу вошли 30 детей сотруд-
ников Национальной гвардии и по-
лиции Украины.

Гуманитарная инициатива реа-
лизуется при поддержке правитель-
ства Азербайджана и посредничестве 

нашего посольства в Киеве. Как со-
общил советник посольства Фарид 
Бабаев, за три года более 300 укра-
инских детей прошли курс реабили-
тации, получив моральную поддерж-
ку и медицинскую помощь.

Представитель украинской сторо-
ны Анжела Кравченко поблагодарила 
Азербайджан за заботу: «Мы призна-
тельны за восстановление наших де-
тей, за их яркие эмоции и надежду».

Поддержка в трудный час
Шестая группа украинских детей прибыла  

на реабилитацию в Азербайджан
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Перечисленные Президентом 
Ильхамом Алиевым встречи отра-
жают лишь часть огромной деятель-
ности высшего политического руко-
водства и национального правитель-
ства, направленной на закрепление 
в мировом общественном сознании 
знаменитого постулата «Карабах - 
это Азербайджан!» 

Так, в городе Шуша с успехом про-
ведены два глобальных медиафору-
ма, а также V Съезд азербайджанцев 
мира, прибывших из десятков госу-
дарств - съезд Победы, причем все 
они отражали волю состоявшейся 
политической нации. Город Ханкен-
ди (бывшая летняя резиденция кара-
бахских ханов), над которым побе-
доносный Верховный Главнокоман-
дующий, Президент Ильхам Алиев 
поднял Государственный флаг 15 ок-
тября 2023 года, тоже старается не 
отставать в плане соответствия тре-
бованию Основного закона страны, 
в первом пункте преамбулы которо-
го заявлено намерение «защищать 
независимость, суверенитет и тер-
риториальную целостность Азер-
байджанского государства». 

В связи с объявлением нынешне-
го политического цикла «Годом Кон-
ституции и Суверенитета» 14 апреля 
в уже прославившемся Карабахском 
университете состоялась конферен-
ция на тему «Гейдар Алиев и суве-
ренный Азербайджан», а с 3 по 9 ав-
густа пройдет летний лагерь нацио-
нальной диаспоры, девизом которого 
станет «Год Конституции и Сувере-
нитета». И это тоже плюс в копил-
ку Ханкенди, который за 2,5 века не-
взрачного существования никогда 
не был средоточием международ-
ной активности, особенно в годы ар-
мянской оккупации, когда сепара-
тисты сами не были сторонниками 
признания, принимая у себя лишь 
странных «гостей» вроде членов за-
штатных французских муниципа-
литетов, назло нам «братавшихся» 
с деревнями бывшей НКАО. 

Президент Ильхам Алиев перевер-
нул глобальное представление о зна-
чимости города. Вначале по итогам 
антитеррористической операции се-
паратизм в течение нескольких часов 
был вычищен, как антисанитарное 
явление, после чего глава государ-
ства именно в день первого избра-
ния Президентом (15 октября 2003 
года) торжественно заявил: «Доро-
гие соотечественники, стоять сегод-
ня на этой площади - большое сча-
стье, огромная радость и источник 
неиссякаемой гордости, с которой 
я сегодня поднял Азербайджанский 
флаг, и хочу еще раз сказать моему 
родному народу, что мы достойны 
этой Победы, давшейся нам ценой 
крови и жизни шехидов, души кото-
рых возрадовались на небесах. Флаг, 
который я поднял здесь сегодня, бу-
дет развеваться вечно, и мы будем 
жить здесь вечно. Карабах наш, Ка-
рабах - это Азербайджан!» 

Затем последовала череда знако-
вых поистине символических собы-
тий (Парад Победы 8 ноября 2023 
года, месяц спустя кубковый футболь-
ный матч между командами «Кара-
бах» и ЦСКА, открытие Карабахско-
го университета, совместной с узбек-
скими братьями швейной фабрики 
в Ханкенди и т.д.), и все это при лич-
ном участии Президента Ильхама 

Алиева, что даже в армянском об-
щественном сознании окончатель-
но закрепило новую реальность. И, 
наконец, 17-й саммит Организации 
экономического сотрудничества пре-
вратил некогда захолустный населен-
ный пункт в «сердце» евразийского 
диалога и представил миру новую 
парадигму - истинная сила заклю-
чается не в силе оружия и не в кон-
троле за территориями, а в способ-
ности превращать их в зоны притя-
жения. Мы не построили Китайскую 
или Берлинскую стену, напротив - 
генерируем тенденции неминуемого 
единения общечеловеческих ценно-
стей в условиях глобального разло-
ма, раскола и передела. Этот саммит 
стал зеркалом новой эпохи, о кото-
рой Президент Ильхам Алиев дал 
емкое представление во время ин-
тервью 11 января прошлого года. 
«Демонстрируя правильность вы-
бора приоритетов внутренней по-
литики, сегодня Азербайджан вхо-
дит в число сильнейших стран мира 
и может стать примером для мно-
гих государств. И все мои коллеги от-
крыто заявляют, что теперь перед 
нами стоят задачи новой эпохи. Это 
значит, что сложный путь, кото-
рый мы прошли до 20 сентября 2023 
года, когда полностью был восста-
новлен государственный суверени-
тет, был целенаправленным, расчет-
ливым, и наш народ достиг главной 
исторической цели, поставив вос-
клицательный знак на собственном 
предназначении победоносного осво-
бодителя земель, оставленных нам 
в наследство прежними поколения-
ми», - констатировал глава государ-
ства непреложную истину, которая 
заиграла новыми красками в новых 
исторических условиях. 

Саммит ОЭС в Ханкенди весь-
ма эффективно вписывается в спи-
сок решаемых задач новой эпохи, 
так как в нем отразилось не столько 
дипломатическое, сколько геополи-
тическое лидерство официального 
Баку, сумевшего показать участникам 
мероприятия новую идентичность 
организации, в которой видны пер-
спективы переплетения интересов 

тюркского мира и Пакистана, с од-
ной стороны, Ирана, Таджикистана 
и Афганистана - с другой. 

Кстати, всесторонне интересной 
выдалась экскурсия, устроенная гла-
вой государства в Шуше Президенту 
Ирана Масуду Пезешкиану. Человек 
другого уровня, возможно, расска-
зал азербайджанцу о том, как дина-
стия Каджаров сдавала 220 лет на-
зад жемчужину Кавказа, после чего 
начались все современные беды его 
соплеменников по левую сторону 
Араза. Однако крайне обходитель-
ный Президент Ильхам Алиев огра-
ничился обзором того, как армяне 
разрушали мечети в Шуше в пери-
од оккупации. 

«Здесь было 17 кварталов и 17 ме-
четей, 16 из которых были разруше-
ны полностью, а одна - частично», - 
сказал глава государства, подразу-
мевая верхнюю мечеть Гевхар ага, 
которую в Тегеране и Иреване долгое 
время преподносили как «образец 
персидской культуры». Пезешкиан 
лаконично подчеркнул красоту этих 
мест, однако Президент Ильхам Али-
ев указал ему на то, что армянская 
оккупация сопровождалась стира-
нием памяти об исламе, системным 
уничтожением всех культовых соо-
ружений с актами вандализма, когда 
в уцелевших мечетях, бывших мусор-
ными свалками, армяне содержали 
свиней, оскорбляя чувства мусуль-
ман во всем мире. Более того, глава 
государства специально для сопле-
менника из Тебриза указал на уже от-
реставрированные в Шуше мечети: 
Чель Гала, Юхары Гевхар ага, Аша-
гы Гевхар ага, Саатлы, Джума мечеть 
и еще ряд религиозных объектов. 
Этот показательный урок стал об-
разцом разворачивания от деклара-
тивных «дружбы и братства» к чест-
ной интеграции и практическому вза-
имодействию, от архаичных фобий 
и альянсов с антитурецкой направ-
ленностью к продвинутой и гибкой 
межрегиональной экономике, от ста-
рых травм к новым горизонтам - вот 
в чем было истинное предназначе-
ние знаковой встречи в Шуше и зна-
менательного саммита в Ханкенди, 

который уже вписан в скрижали но-
вейшей истории как момент, когда 
центр тяжести материкового взаи-
мопонимания окончательно сместил-
ся к юго-западу от Каспия - туда, где 
официальный Баку, наращивая су-
веренитет, становится главным ар-
хитектором сопричастности к даль-
нейшему развитию и модернизации 
«большой» Евразии. 

На самом деле все гораздо про-
ще - Президент Ильхам Алиев вы-
строил успешно действующую мо-
дель, когда даже агрессивные соседи 
и центры силы не просто сосуще-
ствуют здесь, «кусая локти» и ища 
момент для сведения счетов, а со-
трудничают и даже зарабатывают 
приемлемый процент прибыли. Где-

то это сложно, но национальная ди-
пломатия доказала, что сложности 
возникают при искусственном раз-
межевании и водоразделах, однако 
мы доказываем, что деление на эт-
носы и религии, тем более, на ма-
лые народности и конфессии долж-
но остаться в прошлом, как тема для 
исторических исследований, непри-
годная для политологии и реальной 
политики. 

Обратите внимание, с одной сто-
роны, у нас есть такой сосед, как Рос-
сия, с которой мы стараемся поддер-
живать совершенно нормальные от-
ношения, на юге расположен Иран, 
с которым мы также стремимся к до-
брососедским связям. С Пакистаном, 
Турцией и другими представителя-
ми большого тюркского мира у нас 
реальное братство, с Израилем и Ки-
таем - всестороннее стратегическое 
партнерство, с США и Евросоюзом 
мы выстраиваем продуктивный ди-
алог, причем углубляем сотрудниче-
ство с Венгрией, Италией, Польшей, 
в целом, Балканским полуостровом. 

А ведь у них друг с другом «истори-
чески непреодолимые» противоре-
чия, но мы не исключаем какого-то 
явного недоброжелателя из списка 
партнеров, а включаем в существую-
щее пространство взаимодействия. 
Все потому, что национальное пра-
вительство убеждено - все форма-
ты сотрудничества имеют право на 
существование, если искренне при-
держиваться основных принципов 
международного права (территори-
альная целостность, равенство, не-
вмешательство во внутренние дела, 
уважение к суверенитету, историче-
ской справедливости и международ-
ным обязательствам). 

Конституция независимого Азер-
байджана признает примат общече-

ловеческих ценностей и именно по-
этому никто не отрицает, напротив, 
граждане способствуют тому, что-
бы Основной закон имел высшую 
юридическую силу, прямое действие 
и верховенство на всей территории 
Страны огней. 

Саммит в Ханкенди для всех нас 
стал новой страницей еще по ряду 
причин, в том числе потому, что на 
геополитической карте этот городок 
долгое время являлся олицетворе-
нием разочарования, боли и горечи 
потери веры в искреннюю дружбу. 
Мы знали, что сколько веревочке 
ни виться, концу быть, однако кара-
бахские армяне при массированном 
«артобстреле» дипломатическими 
заявлениями членов Совбеза ООН 
уверовали в собственную безнака-
занность. 

Сегодня этот город стал ареной, 
где сплетаются воедино история, по-
литика и новый геополитический 
код «сердца» Евразии, так как про-
ведение Саммита ОЭС именно на 
земле, отвоеванной у тьмы заступ-

ников варваров и вандалов - четкое 
послание миру о мире. 

В речи Президента Ильхама Али-
ева, прозвучавшей в новом Кон-
гресс-центре, в каждой фразе реф-
реном звучала уверенность: победо-
носный народ одерживает успехи не 
только на поле боя, но и при возвра-
щении освобожденным землям ста-
туса сердцевины процесса возрожде-
ния, точки сборки, силы и влияния 
национального духа. 

И тут мы переходим к тому, что 
официальный Баку готов взять на 
себя роль двигателя интеграции, со-
единяя на перекрестке Востока и За-
пада интересы стран необъятного 
региона. Глава государства намерен-
но напомнил аудитории об уваже-
нии к суверенитету, вспомнив поч-
ти 30 лет армянской оккупации: фак-
ты этнической чистки и геноцида, 
65 разрушенных мечетей и осквер-
ненные кладбища, непоправимый 
ущерб при миллионе мин и более 
400 жертв среди гражданского на-
селения от их взрывов - эти данные 
не оставляют места для спекуляций 
даже на глобальном уровне. Подоб-
ная речь не просто фиксирует про-
шлое, но и закладывает основу для 
юридических и дипломатических 
аргументов на будущее (Президент  
Ильхам Алиев отметил, что ущерб 
был оценен на международном уровне 
в $150 млрд - сигнал о том, что прави-
тельство готово вести речь не только 
о мирных инициативах, но и о ком-
пенсациях и ответственности Ире-
вана в международных инстанциях). 

Однако глава государства пред-
почел при этом демонстрацию оп-
тимизма и уверенности в будущем, 
рассказав о масштабной Госпрограм-
ме «Великое возвращение»: около 20 
населенных пунктов уже приняли 
бывших вынужденных переселен-
цев, более 50 тыс. человек работа-
ют и учатся на возрождаемых зем-
лях. И это не просто цифры, а жи-
вая история расцвета цивилизации, 
которая может стать примером для 
всей планеты, где замороженные «на-
всегда» конфликты часто кажутся 
безысходными. 

Примечательно, как органично 
в речь Президента вплелись нити 
международной политики, превра-
щая ее в многослойный посыл сра-
зу для нескольких аудиторий. От-
дельно отметив решение глав МИД 
ОИС в Стамбуле, поддержавшее пра-
во насильственно изгнанных азер-
байджанцев на возвращение в род-
ные очаги на территории «реальной» 
Армении (любимое выражение пре-
мьер-министра Никола Пашиняна), 
глава государства дал старт более 
широкому процессу - придание теме 
депортаций должного места в меж-
дународном праве, как неотъемле-
мой части регионального урегули-
рования. 

За речью Президента Ильхама 
Алиева и всем контекстом Самми-
та ОЭС кроется глубинный смысл - 
официальный Баку не просто при-
глашает к диалогу, а задает долго-
срочную стратегическую повестку 
«сердцу» Евразии в рамках искрен-
него партнерства для всех, кто готов 
строить будущее на принципах спра-
ведливости и взаимного уважения.

Зеркало новой эпохи

Победоносный народ одерживает успехи не 
только на поле боя, но и при возвращении 
освобожденным землям статуса сердцеви-
ны процесса возрождения, точки сборки, 
силы и влияния национального духа
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Участники организованной в Хан-
кенди специальной сессии IX со-
вещания руководителей органов 
дипломатической службы посе-
тили город Шуша - символ азер-
байджанской истории и культуры.

Сначала делегация ознакомилась 
с условиями, созданными в первом жи-
лом комплексе города Шуша. Специ-
альный представитель Президента 
Азербайджана в Шушинском райо-
не Айдын Керимов отметил, что от-
крытие жилого комплекса, фундамент 
которого был заложен в 2021 году, со-
стоялось 10 мая 2024 года. Все дома 
возведены в великолепном архитек-
турном стиле, традиционном для го-
рода Шуша. В состоящем из 23 зданий 
жилом комплексе созданы все усло-
вия для комфортного проживания. 
Здесь поселились 376 семей бывших 
вынужденных переселенцев, вернув-
шихся в родной город.

Прибывшей в квартал Мердинли 
делегации было сообщено, что куль-
турная столица Азербайджана - го-
род Шуша славится не только свои-

ми архитектурными памятниками, но 
и историческими кварталами. В древ-
ней Шуше насчитывалось 17 кварта-
лов. Квартал Мердинли, основанный 
в конце XVIII - начале XIX вв., распо-
ложен в центральной части города. 
В этом квартале проживали извест-
ные личности. Как и другие истори-

ческие места города Шуша, Мердин-
ли подвергся армянскому вандализ-
му. Здесь же находятся баня «Ширин 
су», построенная в XIX веке, и дом  
знаменитого тариста Садыгджана.

Руководители дипломатических 
представительств и консульств Азер-
байджана, аккредитованных в зару-

бежных странах, посетили мечеть 
Ашагы Гевхар ага, ознакомились со 
строительными работами, проводи-
мыми на Карабахской улице в горо-
де Шуша. В рамках проектов государ-
ственно-частного партнерства на этой 
улице ведется строительство 10 зда-
ний различного назначения. Среди 

возводимых объектов - гостиница, 
офисные помещения и объекты об-
щественного питания. Все строитель-
ные работы осуществляются с учетом 
общего архитектурного облика горо-
да. При строительстве используются 
шушинские камни, а дизайн зданий 
соответствует внешнему виду исто-

рико-культурных памятников горо-
да Шуша. Реализация этих проектов 
является лишь частью мер по разви-
тию этого исторического азербайд-
жанского города.

В завершение поездки руководи-
тели органов дипломатической служ-
бы посетили равнину Джыдыр дюзю 
и полюбовались открывающимися 
отсюда живописными пейзажами.

***
Затем дипломаты посетили город 

Ханкенди, где ознакомились с цен-
тральной частью города и с Карабах-
ским университетом.

В городе Ханкенди прошла специ-
альная сессия IX совещания руководи-
телей органов дипломатической службы 
на тему «Внешняя политика Азербайд-
жана после восстановления суверени-
тета: приоритеты и вызовы».

АЗЕРТАДЖ

Шуша встречает дипломатов
Руководители органов дипслужбы ознакомились с жемчужиной Карабаха
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Лишение депутатской неприкосно-
венности ряда парламентариев, предъ-
явление обвинений фигурантам дел 
о коррупции, привлечение к ответствен-
ности бывших руководителей страны 
и другие волевые шаги нынешней вла-
сти демонстрируют не только глуби-
ну острых внутриармянских противо-
речий. Эти действия также обнажают 
всю хрупкость и эфемерность государ-
ственной системы, которая с трудом 
дожила до своего нынешнего состоя-
ния. Сказать, что положение дел тре-
вожное - значит не сказать ничего. Ар-
мянская политическая система стра-
дает не только от «болезней роста», но 
и от хронических недугов, накоплен-
ных за десятилетия.

На сегодняшний день завязкой 
бескомпромиссной борьбы в Арме-
нии стало острое противостояние меж-
ду официальной властью и церковью. 
Собственно, судьба этой непривычной 
для армянских реалий коллизии в ско-
ром времени и прояснит ситуацию на 
предмет, кто в доме хозяин. Эчмиад-
зин, можно сказать, пустил в дело весь 
боевой арсенал эпатажа, инсинуаций 
и отвлекающих маневров,  чтобы спа-
сти не только положение, но и лицо. 

По всем признакам развернувшейся 
бури дело неумолимо движется к куль-
минации, а пока наиболее осязаемую 
убежденность в собственной право-
те демонстрирует команда Пашиня-
на. Она выглядит боеспособной, ор-
ганизованной и даже решительной.

О том, что армянская «апостоль-
ская» церковь всегда имела виды на 
неофициальное верховенство в наци-
ональной политической кухне, знали 
практически все в стране и за ее пре-
делами. Но ни разу никто, будучи во 
власти, а такое было и в годы совет-
ского правления, в сторону церкви не 
позволял себе косых взглядов. Католи-
косы в разные времена, дорожа пре-
стижем своего института, мягко ока-
зывали воздействие на политиков и ру-
ководителей, изображая лояльность. 
И власть не допускала пересечений за-
претных линий, из чего формировал-
ся консенсус. 

Однако религиозная верхушка 
всегда держала порох сухим и оказы-
вала воздействие на элиты с тем, чтобы 
упрочить свои позиции и пользовать-
ся негласным авторитетом. И потом, 
в советские годы именно армянская 
церковь, находясь под пятой всемогу-
щего КГБ, располагала эксклюзивны-
ми полномочиями не только в пределах 
Советской Армении, но и за бугром. 
Церковные связи использовались ке-
гебешными структурами напропалую, 
и от того за католикосатом закрепля-
лись особые возможности. 

С тех пор много воды утекло в реке 
Занги, и вот наступили новые времена, 
когда государство впервые бросило вы-
зов святая святых ради национально-
го спасения. То, что делает в наши дни 
Никол Пашинян, доселе никто этого 
не делал, и никто об этом даже не по-
мышлял. Но настойчивость премьера 
подкупает, потому что он вступил на 
тропу войны с религиозным институ-
том со знанием дела, сути закрытых 
истин и мотивов, наконец, проливаю-
щих свет на аморальность духовников. 

Но для чего глава правительства 
объявил войну Эчмиадзину? Ответ 
прост - чтобы она не мешала Ирева-
ну управлять страной, не торпедиро-
вала суверенные решения, а также не 
вмешивалась в кадровые назначения. 
Все это так, но причина обострения не 
только в этом. 

Основной мотив противостояния 
заключается в том, что Эчмиадзин се-
годня олицетворяет собой глубинную 
власть - неформальное «глубинное го-
сударство», которое, столкнувшись с ре-
шительным и самостоятельным пре-
мьером у руля, решило сбросить маску 
и призвать свою паству и сторонников 
к открытому мятежу. Процесс возглавил 
лично католикос Гарегин II, нервы ко-
торого сдали после того, как Пашинян 
вызвал его «на ковер» и озвучил кон-
кретные претензии: от правонаруше-
ний до нарушений церковных канонов.

Всеармянская мобилизация, на 
которую полагались духовники, не 
оправдала надежд. История, начав-
шаяся с движения так называемого 
Тавушского проповедника канадско-
го разлива Баграта Галстаняна угодила 
в тупик. Но по ходу его стараний сто-
ронники Пашиняна из органов безо-
пасности определились с тем, отку-
да росли ноги у незваного служите-

ля и для чего вообще он появился на 
политической арене, не имея на то ни 
морального, ни политического права. 

Церковь первой нарушила правила 
игры, вмешавшись в политику, и сра-
зу стало ясно, что ее действия носят 
антиконституционный характер. Те-
рять время Пашинян не стал, он про-
вел тщательное расследование всего 
того, что касалось стихийно возник-
шего Тавушского движения.   

Последние дни и даже часы указы-
вают на возрастающий уровень агрес-
сии со стороны церкви, которая безу-
спешно пытается поднять на ноги ули-
цу и созвать неформальный народный 
сход. Но ничего не получается, потому 
что власть действует аккуратно и без-
ошибочно. Наоборот, сторонники Га-
регина II, ударяясь в крайности, все 
больше проявляют признаки безыс-
ходности. 

Заговорил и католикос великого 
дома киликийского Арам I, у которо-
го отношения с Эчмиадзином не ахти 
какие. Невзирая на сложности отно-
шений, киликийский патриарх при-
звал положить конец конфликту вла-
стей Армении и духовенства, проявив 
равноудаленную позицию. Автор об-
ращения даже планировал приехать 
в Армению с целью помочь успоко-
ить обстановку. 

Обращают на себя внимание при-
чины, которые переубедили священнос-
лужителя воздержаться от намерения 
посетить Иреван. Он назвал имевшие 
действия постыдными и неподобаю-
щими, имея в виду инциденты в пар-
ламенте, аресты и задержания оппози-
ционеров. Католикос сказал, что при 
необходимости готов приехать и пу-
тем обсуждений с Гарегином II и пре-
мьером Пашиняном найти выход из 
ситуации.

Навряд ли приезд киликийского ие-
рарха состоится потому, что конфликт 
вступил в фазу невозврата, и всякие 
просьбы и увещевания не оказывают 
никакого воздействия на армянскую 
власть. Она имеет веские доказатель-
ства относительно готовности про-
тивников загнать в угол премьер-ми-
нистра, а далее заставить его капиту-
лировать. 

Все, кто льет крокодиловы слезы по 
арестованным оппозиционным парла-
ментариям - бизнесмену Самвелу Ка-
рапетяну, деятелям церкви - это сим-
патизанты противников власти. Как 
только дело доходит до причин, поче-
му те, или иные силы ратуют за осво-
бождение задержанных, все в первую 
очередь объясняют свою позицию с вер-
ховенством армянских интересов. Мо-
тив, прямо сказать, никудышный. Вез-
де и всюду действия и намерения несо-
гласных объясняются национальными 
интересами. Чтобы не угодить паль-
цем в небо, все призывают к консен-
сусу, но на деле выступают адвоката-
ми тех, кто объявляет власти войну. 

В нынешней ситуации верховен-
ство национальных интересов требует 
соблюдения законности. Премьер-ми-
нистр, на позиции которого покуша-
ются несогласные разных мастей, при-
бегают к нелегитимным действиям, 
объясняя свои проступки интересами 
страны. А разве власть жертвует ин-
тересами Армении, или создает пред-
посылки для их разрушения? Скорее, 
происходит обратное, когда рвущие-

ся во власть и не имеющие социаль-
ную базу всевозможные дельцы под 
личиной оппозиционеров собирают 
сходняк, чтобы купить голоса и вос-
произвести видимость состоявшейся 
силы ради свержения законной власти.

Нет никаких необоснованных пре-
следований и арестов в отношении лю-
дей, которые не имеют прямого отноше-
ния к стране, а всего лишь инкорпори-
рованы во внутреннюю политическую 
сеть, чтобы дестабилизировать поло-
жение, запутать государственные ор-
ганы и путем создания хаоса осуще-
ствить нечистые намерения. 

Самвел Карапетян, епископы церк-
ви и иже с ними пришельцы имеют 
прямое отношение к коррупции, неза-
конной деятельности и политическому 
подстрекательству, отсюда и весь сыр 
-бор, вокруг которого политические 
маргиналы пытаются разворачивать 
революционный сценарий. Беспреце-
дентные репрессии, о которых вопят 
рупоры несогласных, имели место во 
времена правления Роберта Кочаря-
на, Сержа Саргсяна, которые ввергли 
Армению в пучину неопределенности, 
превратив свой народ в заложников 
карабахской авантюры.

Люди в большинстве своем разобра-
лись в причинно-следственных мотивах 
проблем, в тисках которых оказались 

на протяжении последних десятиле-
тий. Власть, интернируя нарушителей 
закона, задерживая провокаторов, де-
монстрирует свою способность защи-
щать конституционный строй. Она 
не внушает страх, а показывает всем, 
чего делать нельзя. 

Если верить тем, кто сегодня громко 
кричит о демократии и критикует дей-
ствия властей, то Сейран Оганян - чуть 
ли не святой, почти мученик, которо-
му все обязаны кланяться и приносить 
благодарности. Но стоит лишь бегло 
взглянуть на его послужной список, 
чтобы понять: перед нами не политик, 
а социально опасный элемент, фигура 
с сомнительным прошлым и токсич-
ным настоящим. Ему самое место - не 
в парламентском кресле, а на скамье 
подсудимых. Туда, где уже сидят глава-
ри армянских сепаратистов и аферист 
высшей категории Рубен Варданян. По 
Оганяну давно «плачет» Бакинский 
изолятор - и не за красивые глаза, а за 
конкретные преступления, о которых 
хорошо известно не только в Баку, но 
и в самом Иреване.

Он преступник, руки которого 
по локоть в крови безвинных азер-
байджанцев и армян. Он же прово-
ровавшийся хищник, присвоивший 
несметные средства из военного бюд-
жета страны, интересам которой, яко-
бы, посвятил свою жизнь. Армянские 
гражданские правозащитники всегда 
указывали на него, как на зачинщика 
межнациональной розни, удосужив-
шегося под шумок отбить огромные 
преференции в личных и корпоратив-
ных целях. Его место в тюрьме, и непо-
нятно, почему из него лепят безвин-
ного бедолагу?!

Такая же история с другими авантю-
ристами шулерами, которые примкну-
ли к движению «священная борьба» во 
главе с некогда темной лошадкой Ба-
гратом Галстаняном. Он вылитый поп 
Гапон, который опасен для общества. 
Все аффилированные в его сеть деяте-
ли наследили, да так, что их пора упа-
ковать в места не столь отдаленные, 
чтобы не отравляли жизнь людям. 16 
человек, что были арестованы в кон-
це июня после масштабных обысков 
и задержаний, были причастны к по-
пытке вооруженного захвата власти. 
А сам Галстанян с соратниками обви-
няются в подготовке терактов и мас-
совых беспорядков опять же с целью 
захвата власти. И что же, их надо пре-
мировать?!

Власть Никола Пашиняна полна 
решимости покончить с анархией в го-
сударственном управлении и добить-
ся реальной централизации. Отсут-
ствие вертикали обернулось для Ар-
мении хронической нестабильностью 
и борьбой за влияние, развернутой за 
кулисами якобы единого руководства. 
За фасадом формальной слаженности 
происходил целенаправленный демон-
таж государственной субъектности 
и моральных ориентиров. Ответствен-
ность за этот моральный кризис в не-
малой степени лежит на церкви, кото-
рая в течение десятилетий перестала 
быть духовным авторитетом и пре-
вратилась в игрока политических ин-
триг. Вместо просвещения и воспи-
тания новых поколений Эчмиадзин 
все чаще занимался тем, что прино-
сило дивиденды: закулисные сделки, 
торг влиянием, ожидание материаль-
ных «чудес» от политических измене-
ний. В итоге «богослужение» все боль-
ше стало напоминать торг за власть. 

Разоблачения незаконной деятель-
ности духовного института обнажи-
ли нравственные недуги у высоких ие-
рархов, которые забыли о таких по-
нятиях, как помощь обездоленным, 
формирование здоровой морали у па-
ствы, укрепление веры и надежды на 
торжество справедливости. 

Сегодня власть выносит на свет 
тех, кто долго скрывался за маской 
«святых». Маска сорвана. Фасад лож-
ного благочестия рушится. Пора на-
помнить этим деятелям простую ис-
тину: там, где есть совесть, законы не 
нужны. А где ее нет - не поможет ни 
один закон.

Прощай глубинная власть?
Но для чего глава правительства объявил  
войну Эчмиадзину? Ответ прост - чтобы она 
не мешала Иревану управлять страной, не 
торпедировала суверенные решения, а так-
же не вмешивалась в кадровые назначения… 
но причина обострения не только в этом
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В Армении, похоже, заверша-
ется эпоха мифотворчества. 

На смену пропагандистским ло-
зунгам, политическим ритуалам 
и манипуляциям историей при-
ходит время прагматичных реше-
ний и реальной ответственности.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Последние заявления спикера На-
ционального собрания Армении Але-
на Симоняна стали предупреждением 
тем, кто все еще питается иллюзиями 
реванша. 

Ален Симонян - фигура, входящая 
в ближайший круг премьер-министра 
Пашиняна, четко очертил границы до-
пустимого. Насилие, по его словам, - 
это признак интеллектуального бан-
кротства, особенно когда оно исходит 
от тех, кто называет себя оппозицией. 
Когда заканчиваются аргументы - в ход 
идут кулаки. Именно это, считает спи-
кер, мы и наблюдаем сегодня на улицах 
Иревана и даже в стенах парламента.

Речь, как утверждает Симонян, идет 
не просто о кризисе дискуссии, а о то-
тальной пустоте, скрытой за громки-
ми, но изношенными клише. В арсена-
ле оппонентов - лишь архаичные яр-
лыки вроде «предатель» или «турок», 
которые давно не работают как поли-
тический аргумент и лишь подчерки-
вают отсутствие содержательной по-
зиции. Это и есть признак пострево-
люционного синдрома, мутировавшего 
в паранойю у некоторой части армян-
ского общества.

Симонян метко обозначил главную 
болевую точку армянской оппозиции - 
полное отсутствие внятной повестки. 
Вместо конструктивных предложений 
- хриплый фальцет «священной борь-
бы», вместо стратегий - уличный шан-
таж, вместо лидерства - попытки мо-
билизовать маргиналов и политиче-
ских фанатиков.

Он жестко, но точно сформулиро-
вал суть происходящего: «священная 
борьба» в ее нынешнем виде - это не 
идеология, а вырождение. Это не стрем-
ление к переменам, а инстинкт разру-
шения, прикрытый громкими слова-
ми и архаичной риторикой.

Современный армянский поли-
тический истеблишмент прекрасно 
понимает и воспринимает псевдопа-
триотов и ярых сторонников гниющей 
изнутри армянской церкви в качестве 
тайных пассажиров в рясах и отстав-
ных «героев».

Так, во время заседания армянского 
парламента Симонян не ограничился 
критикой партийной оппозиции. Он 
ясно дал понять, что в деструктивный 
процесс втянуты и представители ду-
ховенства - кто-то по глупости, кто-то 
за чашкой кофе с «водителем зарубеж-
ной чиновницы». Эта едкая метафора 
оголяет то, о чем давно догадывались: 
влияние внешних сил, работающих с ни-
зового уровня, используя агентов в ря-
сах, кабинетах и даже возле алтарей.

Фигуры вроде Кочаряна, Саргся-
на и их союзников из Армянской ре-
волюционной федерации «Дашнак-
цутюн» (АРФД), по словам Симоня-
на, не просто утратили политическую 
легитимность - они окончательно ска-
тились в зону отчаянного авантюриз-
ма, и готовы использовать кого угод-
но - диакона, помощника, отставника 
с обидами, - лишь бы сохранить иллю-
зию поддержки и продлить агонию ста-
рой системы.

Сегодняшний реваншизм в Армении 
- уже не политический проект, а сговор. 
Причем - сговор мелких дельцов, цепляю-
щихся за остатки былого влияния, живу-
щих старыми связями, затаенной обидой и  
неудовлетворенной жаждой власти.

Ключевым моментом в выступле-
нии Алена Симоняна стало разоблаче-
ние схемы, условно названной «оли-
гарх-благотворитель». Это не просто 
политическое заявление - это сигнал, 
что власть не наблюдает со стороны, 
а действует решительно и системно.

Попытки маскироваться под аль-
труизм, спонсировать протесты через 
псевдогуманитарные фонды, - прова-
лились. Игра осталась под контролем 
государства. Это дипломатическое, но 
одновременно жесткое предупрежде-
ние всем, кто вынашивает сценарии де-
стабилизации внутри страны.

Заявление Симоняна заверши-
лось фразой, уже ставшей политиче-
ским мемом:

«Бархат закончился. Работает сталь-
ной мандат». Такова официальная оз-
вучка политического диагноза и демон-
страция «дорожной карты» на ближай-

шее будущее. Власть будет действовать 
через механизмы закона, но без преж-
ней мягкости и без терпимости к де-
структивным элементам.

Мы наблюдаем формирование но-
вой парадигмы армянской государ-
ственности, в которой защита сувере-
нитета, общественного порядка и граж-
данского мира важнее, чем сохранение 
комфорта для проигравших элит. Осо-
бо символично, что такие заявления 
исходят не от внешнего игрока, а из-
нутри армянского политического ис-
теблишмента. Армения, похоже, нача-
ла отрезвление - болезненное, но не-
избежное.

Игры в реванш, попытки «оты-
грать» прошлое, культ мифов и вера 
в «всепобеждающий народ» - все это 
ведет в историческую пропасть. И, как 
бы кому ни было неприятно это при-
знавать, отрезвление наступило после 
того, как Азербайджан ясно, хладно-
кровно и эффективно продемонстри-
ровал, что пора жить в реальности, а не 
в мифах АРФД или романах о «цита-
дели духовности».

Сегодня Армения стоит перед вы-
бором, который определит ее будущее. 
Это будет либо модернизированное го-
сударство с рациональной политикой 
и уважением к соседям, либо - осколок 
имперской ностальгии, обслуживаю-
щий интересы чужих разведок и цер-
ковных олигархов.

В этот критический момент осо-
бенно важна принципиальная позиция 
международного сообщества и сосе-
дей, прежде всего Азербайджана, ко-
торый последовательно поддержива-
ет шаги, направленные на укрепление 
мира, территориальной целостности 
и развитие демократических институтов.

У Армении есть шанс стать нор-
мальной, современно устроенной стра-
ной. Но, как точно заметил Симонян, 
для этого «все уши, торчащие за основ-
ными фигурантами», придется ото-
рвать. И сделать это должен сам армян-
ский народ - без внешних директив, 
но с ясным пониманием: будущее не 
строится на мифах, шантаже и огляд-
ке на прошлое.

Спрут реваншизма  
обезглавлен

Политическая элита Армении впервые  
называет вещи своими именами

Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян заявил, что 
за время его конфликта с ар-
мянской «апостольской» цер-
ковью (ААЦ) выяснилось «от-
сутствие связи и отношений» 
с Иисусом Христом и его уче-
нием ряда высокопоставлен-
ных священников ААЦ, вклю-
чая ее главу, католикоса Гаре-
гина II.

Об этом армянский премьер на-
писал в Facebook.

По мнению Пашиняна, духовный 
и административный центр ААЦ, 

первопрестольный Эчмиадзин, «за-
хвачен антихристианской, распут-
ной, антинациональной, антигосу-
дарственной группировкой и дол-
жен быть освобожден».

«За пределами всех споров в этот 
период выявилось самое главное: 
полное отсутствие какой-либо связи 
и соприкосновения Ктрича Нерси-
сяна (Гарегин II), Вазгена Галстяна, 
Геворга Аджапахяна и некоторых 
других с Иисусом Христом и Его 
учением», - отметил он.

По словам Пашиняна, он наме-
рен лично возглавить освобождение 
Армянской «апостольской церкви».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Открытым забралом
Пашинян берет дело армянской церкви в свои руки
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Свою точку зрения на эту встре-
чу, а также на перспективы мирного 
процесса в интервью газете «Бакин-
ский рабочий» изложил руководи-
тель аналитического центра 3rd View, 
востоковед Рауф Раджабов. 

- На днях в интервью журналу 
Mundo Internacional спецпредстави-
тель Президента Азербайджанской 
Республики Эльчин Амирбеков за-
явил о том, что «мы еще никогда не 
были так близки к заключению мир-
ного договора с Арменией». Действи-
тельно ли мы находимся на пороге 
подписания мирного соглашения?

- Следует отметить, что Баку и Ире-
ван согласовали все 17 пунктов про-
екта мирного договора, который ос-
нован на пяти ключевых принципах, 
разработанных и предложенных азер-
байджанской стороной. Однако пози-
ция Азербайджана остается твердой: 
перед подписанием мирного соглаше-
ния армянская сторона должна вне-
сти необходимые изменения в свою 
конституцию и другие норматив-
но-правовые акты. Кроме того, сто-
роны должны совместно обратить-
ся в ОБСЕ с заявлением о роспуске 
Минской группы, которая долгое вре-
мя была посредником в переговор-
ном процессе.

Однако вместо реальных шагов 
армянская сторона затягивает про-
цесс, ограничиваясь многочисленны-
ми заявлениями о готовности под-
писать мирный договор. Тем не ме-
нее эти заявления рассматриваются 
как попытка ввести в заблуждение 
международное сообщество - Париж, 
Брюссель, Вашингтон, Лондон и, в по-
следнее время, Пекин - в то время как 
в отношении Москвы эти заявления 
не рассчитаны. Такой подход можно 
охарактеризовать как типичную для 
Армении игру - циничную, двулич-
ную и лживую.

При этом официальный Иреван 
легко мог бы выполнить требования 
Азербайджана без проведения рефе-
рендума. Поскольку правящая пар-

тия «Гражданский договор» облада-
ет конституционным большинством 
в парламенте, она способна в корот-
кие сроки внести необходимые из-
менения в основной закон и другие 
законодательные акты. Тем не менее 
армянская власть предлагает следу-
ющий алгоритм: сначала подписать 
мирный договор, затем провести ле-
том следующего года парламентские 
выборы, на которых должна победить 
ныне правящая партия, и только по-
сле этого провести референдум по но-
вой редакции конституции, которая, 
по всей видимости, будет отличать-
ся от нынешней.

Возникает вопрос: отвечает ли та-
кой алгоритм долгосрочным нацио-
нальным интересам Армении? Ответ 
однозначен - нет. Долгосрочные ин-
тересы Армении значительно глубже 
и шире, чем краткосрочные полити-
ческие цели премьера Пашиняна и его 
партии, направленные на сохране-
ние власти. Для Пашиняна жизнен-
но важно подписать мирный договор 
до выборов, чтобы продемонстриро-
вать электорату достигнутый успех 
и укрепить позиции «Гражданского 
договора». Таким образом, мирное 
соглашение становится важнейшим 
фактором поддержки его партии на 
предстоящих выборах, особенно на 
фоне предстоящего резкого сокра-
щения товарооборота между Арме-

нией и Россией, что неизбежно ухуд-
шит социально-экономическое поло-
жение в республике.

Для Азербайджана же ключевым 
является полное и окончательное ре-
шение вопроса, чтобы исключить лю-
бые попытки пересмотра или изме-
нения подписанного мирного дого-
вора. В связи с этим официальный 
Баку неоднократно подчеркивал свою 
готовность подписать соглашение не 
с конкретным политическим лиде-
ром, например, с Пашиняном, а с ар-
мянским государством в целом. Та-
кая позиция требует иного подхода, 
учитывающего государственные ин-
тересы обеих сторон и обеспечиваю-
щего долгосрочный мир и стабиль-
ность в регионе.

- Сегодня в Абу-Даби предстоит 
встреча между Президентом Азер-
байджана Ильхамом Алиевым и пре-
мьер-министром Армении Николом 
Пашиняном. В некоторых западных 
СМИ по этому поводу писали, что 
на встрече ожидается подписание 
мирного договора между нашими 
странами. Насколько это вероятно?

- Наш лидер - Президент Ильхам 
Алиев - это личность мирового мас-
штаба, на него невозможно оказать 
не то, что давление, но даже гипотети-
ческое влияние с целью побудить его 
изменить свою позицию и пойти на 
подписание мирного договора с Ар-

менией без юридически оформленно-
го отказа этой страны от территори-
альных претензий к Азербайджану. 

Дело в том, что сегодня внутри-
политическая ситуация в Армении 
прогрессирует по очень опасному 
сценарию. Осознание этого позво-
ляет делать вывод относительно того, 
что нынешние позиции Пашиняна 
и его партии «Гражданский договор» 
не столько однозначны, как это ко-
му-то видится из Брюсселя, Парижа, 
Лондона, Берлина или Вашингтона. 

Саму встречу лидеров двух стран 
я рассматриваю позитивно, как оче-
редной шаг в рамках мирного про-
цесса. Также позитивно рассматри-
ваю и место встречи - Абу-Даби, так 
как ОАЭ является одним из ближай-
ших партнеров Азербайджана. Кста-

ти, ОАЭ занимает важное место среди 
государств арабского мира и в ОИС.       

- Как известно, недавно Прези-
дент Азербайджана посетил Турцию, 
а буквально на следующий день в этой 
стране побывал и премьер-министр 
Армении Никол Пашинян. Оба ли-
дера провели встречи с Президентом 
Турции Реджепом Тайипом Эрдога-
ном. А буквально на днях турецкий 
лидер в интервью журналистам, го-
воря о Зангезурском коридоре, за-
метил, что Армения начала демон-
стрировать более гибкий подход. Что 
Эрдоган имел в виду, говоря об из-
менении позиции Иревана?

- Очевидно, что некоторые силы 
в турецком истеблишменте желают 
как можно скорее решить так назы-
ваемый «армянский вопрос», до вне-
очередных президентских выборов 

в Турции, которые, как объявил бук-
вально накануне Эрдоган,  состоят-
ся в 2028 году. В связи с этим Анкара 
и желает открытия всех транспорт-
ных артерий на Южном Кавказе. Ко-
нечно же, это очень хорошее желание, 
совпадающее со стратегическими це-
лями нашей страны в регионе Юж-
ного Кавказа. Тем более, что именно 
Азербайджан является транспорт-
ным, энергетическим, геополитиче-
ским и геоэкономическим хабом на 
огромном пространстве от Южной 
Азии до Черного моря. Разблокирова-
ние транспортных путей нам выгодно. 

Кроме этого, турецкая сторона хо-
чет открытия всех контрольно-про-
пускных пунктов на границе с Арме-
нией с обеих сторон и, надо сказать, 
все КПП к этому уже готовы. В то же 

время, хочу напомнить неоднократ-
ные заявления официальной Анкары 
о том, что без полного урегулирова-
ния армяно-азербайджанского кей-
са, подразумевающего подписание 
мирного договора, никакой норма-
лизации армяно-турецких отноше-
ний, включающее разблокирование 
дорог и открытие границ, не будет. 
И если кто-то в Турции полагает, что 
факт исключения России из проекта 
Зангезурского коридора в качестве 
контролирующей его силы, являет-
ся достижением армянской стороны 
и одного этого достаточно для под-
писания мирного договора, то спешу 
их разочаровать - это далеко не так. 

Предполагаемые контрольные функ-
ции со стороны погранвойск ФСБ РФ 
изначально не распространялись на 
Азербайджан, а исключительно на ар-

мянскую территорию, что зафикси-
ровано в соответствующем докумен-
те от 2020 года. Но теперь все изме-
нилось. В настоящее время борьба за 
контроль над будущим Зангезурским 
коридором на территории Армении 
идет между США и ЕС. Я не думаю, 
что это даст какие-то большие поли-
тические дивиденды Азербайджану, 
Турции и в целом тюркскому миру. 
Разумеется, это может дать некоторую 
экономическую выгоду. К примеру, ЕС 
готов выделить всего лишь 12,5 млрд 
евро на пять стран Центральной Азии 
в целях развития Среднего коридора. 
Помимо этого, ЕС давно уже обещал 
Армении 2,5 млрд евро, из которых 
600 млн должно было пойти имен-
но на Зангезурский коридор. Но ни-
чего из этого Иреван так до сих пор 
не получил. Об этом вообще уже не 
вспоминают. В итоге, если США или 
ЕС установят свой контроль над Зан-
гезурским коридором, то Азербайд-
жан окажется в транспортной ловуш-
ке, и в любой момент эта транспорт-
ная артерия может быть перекрыта. 
Соответственно, нам выгоднее, что-
бы этот коридор не контролировали 
ни США, ни ЕС, ни Россия. 

Что же касается смягчения под-
хода Армении в вопросе Зангезур-
ского коридора, то оно заключается 
в согласии Иревана на передачу ме-
неджмента всей транспортной арте-
рией некоей частной компании. Не-
которые турецкие силы как раз пе-
далируют этот факт, желая показать, 
что армянская сторона, якобы, идет 
на уступки. Но неужели они не пони-
мают, что та самая частная компания 
обязательно окажется под колпаком 
США или ЕС? 

Думаю, что самым оптимальным 
вариантом является трехсторонний 
контроль над Зангезурским коридо-
ром со стороны Турции, Азербайд-
жана и Армении. К сожалению, ны-
нешние армянские власти никогда не 
пойдут на это.

Судьбоносный диалог

В последний раз лидеры двух стран 
встречались в мае на полях саммита 
Европейского политического сооб-
щества в Тиране, столице Албании - 
главным достижением тогда стали 
постоянно открытые каналы двусто-
ронней связи, без всяких посредни-
ков, как и в случае с армяно-турец-
кими отношениями. 

Весомые промежуточные резуль-
таты не заставили себя долго ждать, 
включая неожиданный визит Пашиня-
на в Стамбул 20 июня, где он с вы-
соким уровнем гостеприимства был 
принят Президентом Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом. 

Что касается перспектив замире-
ния Баку и Иревана, в марте главы 
внешнеполитических ведомств обе-
их стран синхронно заявили, что до-
стигнут полный консенсус по тексту 
мирного договора, состоящего из 17 
пунктов, однако это не значит, что 
скрепленное печатями и подписями 
соглашение скрыто где-то «за бли-
жайшим поворотом». Мы ведь пом-
ним, как Никол Воваевич неизвестно 
где подмахнул трехстороннее Заяв-
ление от 10 ноября 2020 года, а за-
тем не только не выполнил ни один 
пункт документа, но даже обвинил 
Россию (главного гаранта появле-
ния и существования его страны) 
в предательстве, хотя Отечествен-
ная война за освобождение окку-
пированных районов шла исклю-
чительно на суверенных террито-
риях Азербайджана. Мало того, он 
беспочвенно обвинил в «пособни-
честве агрессии Баку» еще и воен-
но-политический блок ОДКБ, члена-
ми которого наряду с РФ являются: 
Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан 
и Беларусь (комментарии излишни). 

Настойчивая выверенная дипло-
матия национального правительства 
привела к изменению реальной кар-
тины на. А точечная антитеррори-
стическая операция и вовсе привели 
к тому, что последний «президент нкр» 
Самвел Шахраманян своим указом 
от 25 сентября 2023 года обнулил все 
бюджетные организации и «власти» 
бывшей НКАО, начиная с 1 января 
2024 года, после чего был создан за-
дел для начала диалога посредством 
электронной почты, с относительно 
приемлемым взаимопониманием. Так, 
администрация главы государства 
и аппарат премьер-министра Арме-

нии договорились о консенсусе по 
проведению СОР29, межправитель-
ственной комиссии удалось догово-
риться о возвращении Азербайджа-
ну 4-х приграничных сел Газахского 
района, еще в советское время аннек-
сированных агрессором при абсолют-
ной административной, финансовой 
и военно-политической поддержке 
Кремля. Однако правительство Па-
шиняна посчитало эти шаги «окон-
чательным джентльменским набо-
ром», которым можно ограничиться, 
«забыв» о принципах исторической 
справедливости и международно-
го права. 

Хотя, если следовать обычной 
формальной логике, надо сделать 
еще пару шагов для уточнения ис-
комой диспозиции, с которой мож-
но начинать мирное сосуществова-
ние, которое может затем перерасти 
в совместную реализацию региональ-
ных проектов. Во-первых, речь идет 
о «миацуме» («вечном» единении Ар-
мении и бывшей НКАО), прописан-
ном черным по белому в преамбу-
ле действующей конституции сосед-
ней страны. 

Во-вторых, на границе распо-
ложена «мирная» мониторинговая 
миссия Евросоюза (EUMA), которая 
якобы упреждает «агрессивные дей-
ствия Баку», в самом же деле явля-
ется источником региональной на-

пряженности, так как «легким дви-
жением руки» из Брюсселя (не ЕС, 
а штаб-квартиры НАТО) ее ряды по-
полнились конными патрулями из 
Канады, не имеющей формального 
отношения к структурам Евросоюза. 

В-третьих, пора распустить функ-
ционально негодную Минскую груп-
пу ОБСЕ. Военная фаза противостоя-
ния двух суверенных субъектов меж-
дународного права была завершена 
10 ноября 2020 года, политический 
же «восклицательный знак» был по-
ставлен 20 сентября 2023 года, после 
чего карабахские армяне по науще-
нию дашнаков совершили доброволь-
ный исход из бывшей НКАО. Если 
кому интересно, есть итоговый от-
чет мониторинговой группы ООН 
и множество электронных «свиде-
телей» в качестве видеоматериалов 
с тысячами задушевных интервью 
с армянами - представителями раз-
ных поколений, в которых они об-
виняют свое руководство в разжи-
гании этнической ненависти.  

Есть ряд положительных момен-

тов (например, Иреван давно не на-
зывает гористую часть Карабахского 
региона Азербайджана «спорной» тер-
риторией, чем грешат иной раз офи-
циальные лица Франции и России, 
а также предыдущей администрации 

Белого дома и Госдепа США). А по-
тому запланированная на сегодня 
встреча в Абу-Даби является поло-
жительным знаком, указывающим 
на то, что обе стороны по-прежне-
му готовы к сотрудничеству, несмо-
тря на сохраняющиеся разногласия. 

Кроме того, взглянем на возмож-
ности и ресурсы оппонентов реали-
стично - правительство Никола Па-
шиняна оказалось «припертым к стене» 
и вынуждено «пойти войной» сразу 
на всех представителей российского 
влияния, включая «апостольскую» 
церковь и олигархов. А поскольку 
7 июня следующего года в соседней 
стране предстоят парламентские вы-
боры, маловероятно, что не совсем 
монолитная, как раньше, правящая 
партия «Гражданский договор» смо-
жет провести конституционный ре-

ферендум до голосования. 
Иными словами, до подписания 

документа еще далеко, тем не менее 
активность чувствуется. 

Глава дипломатии Евросоюза Кая 
Каллас в апреле в Баку и буквально 
на днях в столице Армении озвучи-
ла ожидания Еврокомиссии, навеян-
ные итогами самаркандского самми-
та «Центральная Азия + ЕС» (лидеры 
Узбекистана и Казахстана прямым 
текстом заявили главе ЕК Урсуле фон 
дер Ляйен, что путь товаров и услуг 
из Китая в ЕС лежит через Азербайд-
жан). А накануне с аналогичным заяв-
лением в Белом доме выступил глава 
Госдепа и по совместительству совет-
ник президента США по националь-
ной безопасности Марко Рубио, оп-
тимистично заверивший участников 
в том, что «уверен в скорейшем под-
писании мирного соглашения между 
Баку и Иреваном». Правда, понятие 
«скорейший» растягивается без ли-
мита, особенно когда кто-то слиш-
ком самоуверен, как было в случае 
с экс-госсекретарем Энтони Блин-
кеном, который потом назло врагам 
в спешке заключил с Арменией ни-
чего не значащую «хартию о страте-
гическом партнерстве». Более того, 
надо понимать, что хочет услышать 
глава Белого дома Дональд Трамп, 
а ему не терпится с реляциями по 
поводу «тотальных успехов» внеш-
ней политики действующей адми-
нистрации. 

Впрочем, долгосрочный мир 
нужен прежде всего народам реги-
она, то есть нам с вами, и только по-
том всяким-разным бенефициарам 
межконтинентальных транспортных 
и энергетических проектов. Пото-
му нет нужды бежать впереди па-
ровоза - по итогам ирано-израиль-
ского конфликта и упреждающих 
сигналов из Москвы появилось не-
мало, например, транспортных ри-
сков для частных и близких к прави-
тельству предпринимателей Армении, 
вот пусть попавший в цугцванг Ни-
кол Пашинян и думает в авральном 
режиме. А ведь Президент Ильхам 
Алиев не раз предупреждал его, что 
мир нужен прежде всего им.

Есть окно возможностей

До подписания документа о мире  
между Баку и Иреваном еще далеко,  

тем не менее активность чувствуется

 1  br.azПолный текст 
читайте на

Официальный Баку неоднократно подчер-
кивал свою готовность подписать согла-
шение не с конкретным политическим ли-
дером, например, с Пашиняном, а с армян-
ским государством в целом

 1

Иреван протестует

В Армении требуют  
закрыть российские  

телеканалы и Sputnik 

9 июля перед зданием Мини-
стерства высокотехнологиче-
ской промышленности Арме-
нии прошел протест с требо-
ванием исключить российские 
телеканалы из общественного 
мультиплекса и кабельных сетей.

Участники акции выступили про-
тив ретрансляции любых зарубеж-
ных телеканалов в общественном 
мультиплексе, отметив, что зако-
нодательство Армении это позво-
ляет, в том числе в отношении рос-
сийских каналов. Также они призва-
ли запретить деятельность «Sputnik 
Армения».

Участники акции держали пла-
каты с надписями «Нет каналам вра-
га», «Нет российскому языку враж-
ды» и скандировали лозунги: «Нет 
российской пропаганде», «Нет рос-
сийскому яду», «Россия, заткнись!»

Grok перешел  
границу

В Турции заблокировали 
искусственный  

интеллект от Маска

В Турции заблокировали рабо-
ту искусственного интеллекта 
Grok, разработанного компа-
нией xAI Илона Маска. 

Как сообщает Cumhuriyet, по-
сле последнего обновления система 
стала публиковать оскорбительные 
высказывания, включая высказы-
вания в адрес президента. Основа-
нием для блокировки стало нару-
шение статьи Уголовного кодекса 
о защите чести главы государства. 
Инициатором запрета выступила 
прокуратура Анкары, техническую 
реализацию обеспечило Управление 
информационных и коммуникаци-
онных технологий.
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СТОЛИЦА

В условиях глобальной цифро-
вой революции фундаменталь-

ные и системные подходы к укре-
плению национальной цифровой 
инфраструктуры не только усили-
вают технологический потенциал 
страны, но и служат важнейшим 
инструментом для защиты ее ин-
тересов на международной арене.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Сегодня азербайджанские пользо-
ватели уже вошли в эпоху высокоско-
ростного Интернета - с уверенным ро-
стом качества и доступности сетевых 
услуг. За последние три года скорость 
Интернета в стране выросла втрое, 
что стало возможным благодаря мас-
штабному внедрению оптоволокон-
ных технологий.

Ключевым элементом этой транс-
формации стала инфраструктура GPON 
- передовая технология передачи дан-
ных, активно развиваемая в рамках ме-
гапроекта «Онлайн-Азербайджан». Она 
обеспечила повсеместный доступ к ско-
ростному Интернету, проложив путь 
к соединению нового поколения с про-
пускной способностью более 1 Гбит/с.

То, что еще недавно казалось недо-
стижимым, сегодня стало реальностью: 
оптическая сеть охватывает дома, уч-
реждения, бизнес-центры и учебные за-
ведения. Результаты не заставили себя 
ждать - Азербайджан поднялся сразу 
на 30 позиций в глобальном рейтинге 
средней скорости Интернета.

Не отстает и сектор мобильной связи. 
Согласно отчету Международной ассо-
циации GSM (Mobile Connectivity Index), 
Азербайджан улучшил свой индекс мо-
бильной связанности на 3,07 пункта, 
достигнув 73,8 балла. Это обеспечило 
рост на восемь позиций, и республи-
ка заняла 65-е место среди стран с раз-
витой мобильной инфраструктурой.

Отчет оценивает уровень разви-
тия отрасли на основе 32 показателей, 
сгруппированных по четырем направ-
лениям: техническая инфраструкту-
ра, ценовая доступность услуг, готов-
ность потребителей, а также контент 
и цифровые сервисы.

Стабильный рост этих показате-
лей свидетельствует о том, что Азер-
байджан уверенно движется в направ-
лении цифрового суверенитета и тех-
нологической независимости, делая 
цифровые решения доступными ка-
ждому гражданину - вне зависимости 

от региона проживания.
Ситуацию в этом сегменте исправ-

но мониторят и местные ведомства. 
Агентство информационных и комму-
никационных технологий (ICTA) при 
Министерстве информации и связи 
организовало проверку качества мо-
бильной связи. Замеры охватили тер-
ритории, где жалоб от пользователей 
было больше всего, - подход точечный 
и, безусловно, важный. 

Контроль за качеством связи - дело 
нужное, особенно на фоне стремитель-
ного роста цифровых сервисов. Но воз-
никает логичный вопрос: почему по-

лученные результаты увидели только 
операторы, а для конечных пользова-
телей они недоступны, вопрошает экс-
перт по высоким технологиям, глава 
Азербайджанского интернет-форума 
Осман Гюндуз. По его утверждению, 
общественность остается в неведении 
о результатах мониторинга. Притом, 
что прозрачность таких исследований 
не просто жест доброй воли, а важное 
условие доверия.

В случае с интернет-провайдера-
ми, напоминает аналитик, статисти-
ка жалоб и оценка качества публику-
ются открыто, однако тот же подход 
почему-то не распространяется на 
мобильные сети. И это при том, что 
операторы используют радиочастоты, 
находящиеся в государственной соб-
ственности. Более того, крупнейший 
игрок рынка Azercell частично при-
надлежит государству. 

«Открытость в данном случае - это 
не просто информирование, а подот-
четность и ответственное использо-
вание общественного ресурса. И если 
мобильная инфраструктура столь же 
важна, как дороги и электричество, то 
и подход к ее контролю должен быть 
соответствующим: честным, публич-
ным и доступным каждому», - счита-
ет эксперт. 

Во многих странах, говорит он, пу-
бликация результатов подобных заме-
ров является общепринятой практи-
кой, поскольку такой подход не про-
сто помогает пользователям делать 

осознанный выбор, но и создает ме-
ханизм общественного контроля. Ведь 
не располагая этими данными, потре-
бителю сложно понять, какой опера-
тор обеспечивает лучшее покрытие 
и стабильность связи, особенно в ре-
гионах, где качество услуг оставляет 
желать лучшего.

«И потом, глава государства не-
однократно подчеркивал важность 
общественного контроля, - заметил  
О.Гюндюз, - но как это возможно, если 
пользователи не имеют доступа к клю-
чевой информации? Порой отечествен-
ные абоненты сталкиваются с перебо-
ями при звонках и передаче данных, 
особенно за пределами крупных горо-
дов. Без независимых и доступных оце-
нок гражданин вынужден действовать 
вслепую. Потому считаю, инициато-
рам мониторинга следует обнародовать 
хотя бы обобщенные результаты, свя-

занные с анализом в сегменте опера-
торов связи по регионам республики. 

Такой подход поддержит развитие 
отрасли, усилит конкуренцию и повы-
сит ответственность компаний перед 
своими клиентами. Позиция умалчи-
вания не только противоречит логи-
ке открытого управления, но и лишает 
граждан возможности отстаивать свои 
интересы в цифровой сфере. И потом, 
прозрачность - это не просто формаль-
ность, а необходимое условие для улуч-
шения качества связи и доверия меж-
ду пользователем, оператором и госу-
дарством».

По утверждению специалиста, мест-
ная система контроля в этой сфере пока 
еще не выдерживает проверки на про-
зрачность. И дело здесь не в техниче-
ских тонкостях - речь идет о правах 
пользователей и об ответственности 
бизнеса, работающего с государствен-
ным ресурсом.

«В мобильном секторе мы видим 
очевидный дефицит конкуренции, - 
подчеркивает Осман Гюндуз. - Опера-
торы синхронно повышают тарифы, 
создавая впечатление негласного согла-
сия. После того как Azercell частично 
стал государственной компанией, ди-
намика вовсе замедлилась: ни тебе тех-
нологических прорывов, ни внятной 
«дорожной карты» по внедрению 5G». 

Между тем устойчивая связь - пря-
мая обязанность операторов, закре-
пленная в лицензии, подчеркивает со-
беседник. Однако на практике абоненты 
сталкиваются с разрывами, «глухими 
зонами» и не всегда стабильным Ин-
тернетом. А в ответ они слышат лишь 
вежливые отписки и редкие формаль-
ные замечания от регулятора.

Кстати, во многих странах такая 
статистика публикуется открыто. Гра-
фики, карты покрытия, рейтинги опе-
раторов по скорости и стабильности 
становятся инструментами обществен-
ного контроля. Пользователь может вы-
бирать не только по рекламе, но и по 
реальным цифрам.

«У нас, несмотря на наличие ком-
петентного ведомства, все обстоит ина-
че, - говорит аналитик. - И это при том, 
что речь идет не только о качестве ус-
луги, но и об ответственности за ис-
пользование общественного ресурса 
- радиочастот. Особенно когда круп-
нейший оператор в лице Azercell ча-
стично принадлежит государству. Тут 
уж открытость не просто опция, а пря-
мая обязанность контролирующей эту 
сферу целевой структуры».

Современные города сталки-
ваются с множеством вызо-

вов. Рост населения приводит 
к уплотнению застройки, увели-
чению нагрузки на инфраструк-
туру, ухудшению экологической 
ситуации и снижению качества 
городской среды.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Дополнительное давление оказывает 
изменение климата, что делает устойчи-
вое развитие одним из ключевых прио-
ритетов глобальной повестки. Эффек-
тивные меры в этом направлении не 
только улучшают физическое и пси-
хическое здоровье горожан, но и де-
лают города инвестиционно привле-
кательными, более открытыми и кон-
курентоспособными.

Для Баку, как быстрорастущего ме-
гаполиса, переход к устойчивым моде-
лям развития - объективная необходи-
мость. В последние годы в Азербайд-
жане реализуются комплексные меры, 
направленные на повышение устой-
чивости страны и ее столицы. Среди 
них: активное внедрение возобновля-
емых источников энергии, модерни-
зация общественного транспорта, со-
вершенствование системы обращения 
с отходами, расширение зеленых зон.

Фундамент этих преобразований был 
заложен еще в 2016 году, с утверждени-

ем стратегических «дорожных карт» по 
ключевым отраслям экономики. В 2021 
году правительством принята програм-
ма «Азербайджан-2030», где четко обо-
значены приоритеты устойчивого ро-
ста и построения инклюзивного, спра-
ведливого общества.

Азербайджан активно сотрудни-
чает с Всемирным банком (ВБ), начи-
ная с 1992 года. За это время реализова-
но 52 проекта на сумму более $4 млрд. 

Новый этап партнерства с Всемир-
ным банком направлен на то, чтобы 
сделать Баку еще более комфортным, 
устойчивым и современным мегапо-
лисом. Очередным шагом стало выде-
ление гранта до $2 млн на подготовку 
проекта Livable Baku. Финансирование 
осуществляется через Международный 
банк реконструкции и развития (МБРР). 
Эта инициатива нацелена на улучшение 
качества городской среды и повышение 
устойчивости городской инфраструк-
туры к климатическим и техногенным 
рискам. Средства предоставлены через 
Международный банк реконструкции 
и развития и будут направлены на раз-
работку технико-экономического обо-
снования проекта, проведение исследо-
ваний по рекультивации загрязненных 
природных озер и очистке нефтезагряз-

ненных территорий, проектирование 
объектов по управлению твердыми от-
ходами, включая полигоны и станции 
перевалки, а также оценку воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Грант полностью покрывает расхо-
ды на консалтинговые услуги, обуче-
ние и операционные затраты, включая 
налоги, и финансирует 100% допусти-
мых расходов. Исполнителем проекта 
выступает Министерство экономики, 
а срок технической помощи определен 
до 31 декабря 2026 года.

Несмотря на то, что очистка загряз-
ненных озер и территорий на Абше-
ронском полуострове ведется уже не-
сколько лет, проблема сохраняет остро-
ту. Новый проект позволяет объединить 

усилия и применить международный 
опыт, создавая комплексную модель 
устойчивого городского развития.

Кроме того, в рамках пятилетнего 
партнерства ВБ планирует предоста-
вить Азербайджану от $1 до $1,5 млрд. 
Среди приоритетных направлений - 
поддержка занятости, расширение «зе-
леной» энергетики, развитие устойчи-
вого сельского хозяйства, включая ир-
ригацию, и дальнейшее комплексное 
развитие Баку.

Программа ВБ «Устойчивые горо-
да» охватывает страны Европы и Цен-
тральной Азии. Баку становится ее ча-
стью - как город, идущий в ногу с гло-
бальными трендами.

Это важный шаг в сторону совре-

менного, зеленого и устойчивого бу-
дущего.

Экономист Нариман Агаев подчер-
кивает, что создание устойчивой город-
ской среды в Баку - это необходимая за-
дача, продиктованная как внутренними 
потребностями, так и внешними вызо-
вами. По его словам, устойчивость - это 
не просто модная концепция, а страте-
гическая основа для будущего города.

Особое внимание эксперт уделяет 
развитию современных систем управле-
ния отходами. Он подчеркивает важность 
прозрачной логистики, эффективной со-
ртировки, переработки и цифрового уче-
та. По мнению Агаева, именно эти меры 
являются одним из ключевых элементов  
стабильности городской экономики.

«Необходимо учитывать значи-
тельное увеличение объемов пласти-
ковых отходов и активизировать ра-
боту с населением. Без его вовлече-
ния остальные методы управления 
отходами могут оказаться недоста-
точно эффективными. Особое вни-
мание следует уделить просвещению 
школьников и студентов, а также рас-
смотреть возможные стимулирующие 
меры», - считает эксперт.

По убеждению Наримана Агаева, 
устойчивое развитие открывает путь 
к долгосрочному благополучию. Безус-
ловно, город с чистым воздухом, зеле-
ными зонами, современной транспорт-
ной инфраструктурой и комфортной 
пешеходной средой получает ощути-
мые преимущества - как для жизни 
горожан, так и для ведения бизнеса. 
Такая политика формирует модель 
эффективного, сбалансированно-
го развития города с меньшими из-
держками и большими возможностя-
ми. Это стимулирует экономическую 
диверсификацию, укрепляет челове-
ческий капитал и повышает привле-
кательность города в целом. Кроме 
того, устойчивость делает город ме-
нее уязвимым к изменению климата, 
усиливает его адаптивный потенци-
ал и позволяет быстрее реагировать 
на внешние вызовы.

«Создание устойчивой городской 
среды - это не просто архитектурный 
или инфраструктурный вопрос. Это 
важнейший шаг к формированию го-
рода, способного обеспечивать ста-
бильное развитие и высокое качество 
жизни на протяжении десятилетий», 
- подчеркивает Агаев.

В Анкаре состоялось 10-е заседа-
ние министров туризма стран - 
членов Организации тюркских го-
сударств (ОТГ), на котором Азер-
байджан представил председатель 
Государственного агентства по ту-
ризму Фуад Нагиев.

Обращаясь к участникам меропри-
ятия, министр культуры и туризма Тур-
ции Мехмет Нури Эрсой привлек вни-
мание к росту авторитета и значимо-
сти тюркских государств в мире. «ОТГ 
формирует важную площадку диало-
га наших стран. Необходимо раскрыть 
потенциал взаимодействия, в том числе 
в сфере туризма», - сказал М.Н.Эрсой.

Министр выразил благодарность 
гражданам тюркских государств, при-
езжающих на отдых в Турцию. «Только 
за первые пять месяцев 2025 года Тур-
цию посетило 317 тыс. граждан Азер-
байджана, 203 тыс. туристов из Казах-
стана, 79 тыс. гостей из Кыргызстана, 
215 тыс. граждан Узбекистана, 58 тыс. 
туристов из Венгрии, 106 тыс. жителей 
Турецкой Республики Северного Ки-
пра, а также около 70 тыс. граждан Тур-
кменистана», - перечислил Эрсой, на-
помнив, что Турция по числу туристов 
находится на четвертом месте в мире, 
что является очень высоким показате-
лем. - По итогам 2024 года Турцию по-
сетило 62,4 млн туристов», - конста-
тировал он.

Министр выразил уверенность в том, 
что нынешние обсуждения в Анкаре 
позволят навести новые мосты друж-
бы между нашими народами, «потому 
что туризм - это не только вклад в эко-
номику, но и фактор укрепления меж-
культурных связей государств».

Он приветствовал инициативу из-

брания Анкары «Туристической столи-
цей тюркского мира 2026 года».

Председатель Государственно-
го агентства по туризму Фуад Наги-
ев выступил с докладом об активиза-
ции сотрудничества в туристической 
сфере и отметил успешное проведе-
ние мероприятий ОТГ в Баку. Он так-
же подчеркнул рост обмена туристами 
между странами организации.

В ходе встречи участникам был про-
демонстрирован видеоролик о тури-
стическом потенциале Азербайджана. 
Также обсуждалась инициатива соз-
дания Единой музейной карты, кото-
рую планируется разработать на осно-
ве концепций, представленных стра-
нами ОТГ.

Вслед за выступлением генсека ОТГ 
Кубанычбека Омуралиева обсуждения 
продолжились в закрытом для прес-
сы формате.

В рамках 10-го заседания мини-
стров туризма стран ОТГ и 20-го за-
седания рабочей группы государства 
- члены ОТГ подписали Меморандум 
о взаимопонимании в сфере туризма. 

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Вектор единства
Тюркские страны укрепляют братство через туризм 

Устойчивость - не выбор, а необходимость
Переход Баку к «зеленой» модели развития как стратегический шаг

Ставка на прозрачность
Открытость мониторингов поддержит сектор мобильного Интернета 

Осман Гюндуз:

Открытые данные заставляют операто-
ров быть честнее, улучшать сервис и не 
«почивать на лаврах»

Нариман Агаев:

Город с чистым воздухом, зелеными зонами, со-
временной транспортной инфраструктурой 
и комфортной пешеходной средой получает ощу-
тимые преимущества - как для жизни горожан, 
так и для ведения бизнеса
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Опускаться в глубины исто-
рии, раскрывая тайны, ве-

ками скрытые под землей, рас-
шифровывать язык камней, ке-
рамических фрагментов, древних 
построек… Это все археология 
- наука, не только ограниченная 
раскопками и поиском артефак-
тов, это - миссия понимания про-
шлого, возрождения утрачен-
ных миров и забытых страниц 
нашей истории.

Один из носителей этой миссии 
- молодой ученый, докторант Ин-
ститута археологии и антрополо-
гии НАНА Мирджавид Агаларов. 
Несколько лет он проводит науч-
ные исследования, чтобы раскрыть 
тайны нашей истории, запечатлен-
ные под землей, участвует в между-
народных экспедициях и представ-
ляет азербайджанскую археологию 
в мировом масштабе. Его упорный 
труд и научные достижения оценены 
на самом высоком уровне - он явля-
ется лауреатом Президентской сти-
пендии для молодежи.

Об этом и многом другом наш 
корреспондент побеседовал с моло-
дым археологом.

- Когда и как возник ваш инте-
рес к археологической науке? Может 
какое-то событие или человек сы-
грали особую роль в выборе специ-
альности?

- Мое знакомство с этой наукой 
относится ко времени обучения на 
бакалавриате исторического факуль-
тета БГУ, где нам преподавали вво-
дный курс по археологии. Именно 
там я впервые познакомился с архе-
ологией теоретически. Именно тогда 
я впервые принял участие в раскоп-
ках. Это был четырехлетний проект 
«Археологическое исследование Бар-
ды», совместно разработанный Ок-
сфордским университетом и Бакин-
ским филиалом МГУ. Это было в 2017 
году, я тогда и представить не мог, что 
продолжу свою карьеру в археоло-
гии. Мне нравилось теоретическое 
направление археологии, а после того, 
как я побывал на практике, твердо 
решил стать археологом и продол-
жать осваивать секреты этой науки.

- Какие новые горизонты откры-
ли для вас эти проекты? Расскажи-
те об этом подробнее, пожалуйста.

- Я участвовал в многочисленных 
исследовательских работах, проведен-
ных в 2017 и 2018 годах, в которых 
кроме нас, троих азербайджанцев, 
участвовало более 20 специалистов 
из европейских стран. Эта работа дала 
мне большой опыт. Во-первых, я по-
знакомился с концепциями и архе-
ологическими подходами европей-
цев, а точнее, европейской школы 
археологии.

Кроме того, в 2020 году в Ок-
сфорде состоялась масштабная на-
учная конференция по результатам 
этих раскопок, и поскольку я в них 
участвовал, меня пригласили на эту 
конференцию. 

- Какова сфера ваших научных 
интересов?

- Если коротко - фаянсовые изде-
лия сельджукского периода в Азер-
байджане. Фаянс - это керамическое 
изделие на основе силиката, изготов-
ленное из глины на средневековом 
исламском Востоке. Большое коли-
чество фаянсовых изделий было так-
же получено в нашей стране из па-

мятников средневекового периода. 
Однако они никогда не были объ-
ектом единого исследования в уни-
фицированной форме - правда, в не-
которых монографиях можно найти 
краткую информацию о конкретных 
типах фаянса, однако фаянсовые из-
делия сельджукского периода никог-
да не были предметом комплексного 
исследования. А между тем это чрез-
вычайно важная научная проблема 
для азербайджанской археологии - 
одна группа исследователей счита-
ет, что они были произведены в на-
шей стране, другая утверждает, что 

они были импортированы. То есть 
эта научная дискуссия была одной 
из самых больших в азербайджан-
ской археологии советского перио-
да, вопрос остается открытым по сей 
день. В своих исследованиях по этой 
проблеме я пытаюсь получить более 
четкое представление об их проис-
хождении посредством химического 
анализа, исходя из технологических 
особенностей и возможностей, пре-
доставляемых современной наукой.

- Какое из полевых исследова-
ний было для вас самым интерес-
ным и запоминающимся? 

- Я участвовал в различных иссле-
довательских работах в разных реги-
онах Азербайджана, на памятниках, 
относящихся к разным периодам - от 
неолита до позднего средневековья. 
Географически это - Шамкир, Барда, 
Агджабеди, Агдам, Зангилан, Шеки, 
Гобустан. 

Каждое исследование имеет свои 
индивидуальные аспекты, потому что 
экспедиции, работа в поле всегда ин-
тереснее, чем в офисе. Как самую за-
поминающуюся находку я могу на-
звать головной убор, который мы об-
наружили во время раскопок в районе 
Барды в 2018 году. Он имел форму ку-
рицы и был изготовлен из прекрас-
но обработанной кости. 

- Какими новыми исторически-
ми знаниями обогащают науку ре-
зультаты исследований при изучении 
археологического богатства Караба-
ха на освобожденных территориях?

- Освобождение территорий Ка-
рабаха и Восточного Зангезура от ок-
купации является, пожалуй, самым 
важным событием в истории Азер-
байджана. Эти земли очень богаты 
как с точки зрения природных ресур-
сов, так и историко-археологического 
наследия. Я принимал участие в ар-
хеологических исследованиях, про-
водимых на двух карабахских и вос-
точно-зангезурских памятниках. На 
городище Шахри-Шарифан в Занги-
ланском районе и на опасном (зами-
нированном) городище Чинартепе 
в Агдамском районе. Это уникальные 
памятники. Они относятся к разным 
периодам, у них есть и другие отли-
чия. Городище Шахри-Шарифан от-
носится к XIII-XVI вв. - это весьма 
малоизученный период в азербайд-
жанской археологии. А Чинартепе - 
очень значимый памятник для изу-
чения поселений исламского пери-
ода IX-X вв.

- Вы представляли Азербайд-
жан на конференциях, проводимых 
в США, Англии, Франции и других 
странах. Как археологическое на-
следие нашей страны воспринима-
ется на международных научных 
площадках?

- И европейское, и американское 
научное сообщество очень заинтере-
совано в азербайджанской археоло-
гии. Потому что в советский пери-
од о ней было очень мало информа-
ции. Несмотря на это, иногда между 
специалистами и сейчас возникают 
концептуальные разногласия. При-
чина в том, что порой европейские 
специалисты недостаточно хорошо 
знакомы с материальной культурой 
Азербайджана. Наша цель - предста-
вить точную информацию, основан-
ную на научных данных, против их 
предвзятых мнений.

- Вы участвовали в проекте 
UNESCO «Шелковый путь». Како-
вы результаты ваших исследова-
ний керамики Гянджи IX-XV веков?

- Этот проект был довольно мас-
штабным научным исследованием. 
Руководили этой работой академи-
ки Шахин Мустафаев и Наиля Ве-
лиханлы, а также доктор историче-
ских наук Тарих Достиев и узбек-
ский ученый доктор философии по  

истории Айчилы Искандиярова.
В рамках проекта была проведе-

на фундаментальная научно-иссле-
довательская работа, подготовлено 
научное издание «Керамика Ширли 
Гянджи», презентация которого со-
стоялась в декабре 2024 года. Науч-
ное значение проекта заключалось 
в том, что керамика Ширли Гянджи 
впервые была вовлечена в масштаб-
ные археологические исследования. 
Кроме того, впервые в истории азер-
байджанской археологии был создан 
каталог, насчитывающий около 1500 
образцов керамики, которые затем 
были классифицированы по пери-
одам и типологическим признакам. 
Кстати, я также принимал непосред-
ственное участие в формировании 
этого каталога.

- В феврале нынешнего года вы 
получили Президентскую стипен-
дию для молодежи. Что для вас оз-
начает эта награда? Какой она дает 
стимул?

- Безусловно, присуждение одной 
из самых престижных наград для мо-
лодежи нашей страны - это для меня 
источник особой гордости, в то же 
время - это и большая ответствен-
ность. Такая высокая оценка моей 
деятельности, моих научных дости-
жений на государственном уровне, 
безусловно, огромный источник для 
стимула внести вклад в более мас-
штабные исследования и новые на-
учные открытия в будущем.

Я занимаюсь археологией сред-
них веков, а именно - исламского пе-
риода. Хотя исследования в этой об-
ласти ведутся уже почти 100 лет, все 
еще есть много неисследованных во-
просов и научных проблем. Поиск от-
ветов на эти вопросы и решение су-
ществующих проблем - моя главная 
цель в будущей научной деятельно-
сти. В то же время я хочу более ши-
роко продвигать азербайджанскую 
археологию на международной на-
учной арене и внедрять применение 
новых методов исследования.

- Что бы вы посоветовали мо-
лодым людям, которые хотят стать 
настоящими исследователями? Ка-
кие характеристики необходимы 
настоящему археологу?

- Самое важное - любить эту про-
фессию. Археология - чрезвычайно 
интересная, но в то же время слож-
ная сфера деятельности, требующая 
самоотверженности. Мы работаем 
с утра до ночи в полевых условиях, 
иногда проводим исследования в экс-
тремальных условиях. Самая боль-
шая мотивация в таком дисципли-
нированном и интенсивном режиме 
работы - это просто любовь к архе-
ологии.

Для человека, который любит 
раскопки, этот, казалось бы, утоми-
тельный процесс становится в конеч-
ном итоге приятным и очень увле-
кательным делом. Поэтому я хочу 
посоветовать молодым людям, вы-
бравшим делом своей жизни архео-
логию, не бояться трудностей, быть 
открытыми к новым знаниям в лю-
бое время и усердно трудиться. На-
стоящий успех и научные открытия 
стучатся в дверь только тех, кто под-
ходит к знаниям с любовью и само-
пожертвованием.

Руслан КЕРИМОВ,
специально  

для «Бакинского рабочего»

Возрождение утраченных миров
Археология - это миссия понимания забытых страниц истории

Настоящий успех 
и научные откры-

тия стучатся в дверь 
только тех, кто под-
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бовью и самопожерт-
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Качественное образование - это 
стратегический ресурс стра-

ны, ее интеллектуальный фунда-
мент и гарант устойчивого раз-
вития. В выигрыше оказываются 
те государства, которые инвести-
руют в развитие всех ступеней 
образования, науку и культуру. 

Елена АСТРАЛЕВА,
       «Бакинский рабочий»

Азербайджан предпринимает ак-
тивные шаги для подготовки высоко-
квалифицированных специалистов 
как внутри страны, так и за ее пре-
делами. Первая Государственная про-

грамма по обучению студентов 
за границей стартовала в 2007 
году и предоставила возмож-
ность более чем 3 тыс. азер-
байджанским студентам прой-
ти обучение в ведущих зару-
бежных вузах.

Новый этап государствен-
ной поддержки стартовал в 2022 
году с запуском Программы по об-
учению азербайджанской молодежи 
в престижных высших учебных заве-
дениях зарубежных стран. Первона-
чально срок ее действия был определен 
до 2026 года, однако в соответствии 
с Распоряжением Президента Ильха-
ма Алиева он продлен до 2028 года.

Главный приоритет программы 
- обучение студентов в университе-
тах, входящих в мировые рейтинги. 
Каждый год до 500 граждан Азербайд-
жана получают возможность учить-
ся за рубежом по программам бака-
лавриата, магистратуры и докторан-
туры. В 2025 году акцент сделан на 
магистратуре: на нее выделено боль-
шинство мест, тогда как на бакалав-
риат и докторантуру приходится 20% 
и 25% соответственно.

Программа не ограничивает-
ся только финансовой поддержкой. 
Она построена на принципах ответ-
ственности и обратной связи: каждый 
участник обязан вернуться в Азер-
байджан в течение двух месяцев после 
завершения учебы и в течение пяти 
лет работать в стране. В противном 
случае он должен будет возместить 
средства, потраченные на его обуче-
ние. Такой механизм позволяет пре-
дотвратить отток талантов и утечку 
государственных инвестиций. В от-
личие от прошлых лет, система кон-
троля и отчетности была значитель-
но усилена.

По словам министра науки и об-
разования Эмина Амруллаева, под-
держка оказывается студентам, по-
ступившим в наиболее рейтинговые 
университеты мира. «Это не просто 
критерий, а уже элемент государствен-
ной политики. Наша цель - укрепле-
ние человеческого капитала страны, - 
подчеркивает министр. - В 2024 году 
более 300 молодых азербайджанцев 
были зачислены в университеты, вхо-
дящие в мировую десятку. На 2025/2026 
учебный год уже подано свыше 1000 
заявлений. Это результат стратегиче-
ского видения будущего. Универси-
тет - это не только место, где даются 
знания, но и пространство, в кото-
ром формируется личность».

Кстати, обучение возможно по ши-
рокому спектру приоритетных направ-
лений: от информационных техноло-
гий и инженерии до авиации, экологии, 
энергетики, государственного управ-
ления, культуры и искусства. Утверж-
дено 4405 образовательных программ 
в 221 университете из 32 стран. Впер-
вые в список вошли ведущие вузы 11 
государств, ранее не представленных 

в программе, что говорит о расшире-
нии географии и углублении между-
народного сотрудничества.

Как отмечает преподаватель вуза 
и эксперт в области образования Са-
бина Алиева, государственная про-
грамма обучения за рубежом имеет 
огромное значение: «Многие талант-
ливые и трудолюбивые молодые люди, 
которые раньше могли только мечтать 
об учебе в ведущих зарубежных ву-
зах, сегодня поступают туда благодаря 
своим знаниям и поддержке государ-
ства. Это, по сути, первые реальные 
дивиденды их усилий. Подобные ини-
циативы дают молодежи ощущение, 
что их труд не напрасен. Чем больше 

будет таких программ и грантов, тем 
яснее станет понимание того, что об-
разовательные горизонты действи-
тельно широки».

Эксперт также подчеркивает важ-
ность адаптационной поддержки сту-
дентов. Учеба за границей требует не 
только академической, но и психоло-
гической подготовки. Особенно важно 
сопровождение выпускников государ-
ственных школ, для которых переход 
в иную образовательную и культур-
ную среду может быть более слож-
ным. Студенты, обучавшиеся ранее 
в международных учебных заведени-
ях, как правило, легче адаптируются.

Специалисты подчеркивают, что 
участие в государственной программе 
- это гарантия получения качествен-
ного и признанного образования. Вы-
пускники таких вузов, вернувшись 
в Азербайджан, не сталкиваются с про-
блемой признания дипломов, в отли-
чие от студентов, самостоятельно вы-
бравших неаккредитованные учеб-
ные заведения. В подобных случаях 
дипломы не признаются, что лиша-
ет выпускников перспектив трудоу-
стройства.

Министерство науки и образова-
ния регулярно публикует списки ак-
кредитованных зарубежных вузов, что-
бы помочь молодежи, обучающейся 
за рубежом по собственной иници-
ативе, избежать подобных ошибок.

Мировая практика подтверждает, 
что инвестиции в образование - это 
стратегически выверенное решение. 
Для Азербайджана такой подход осо-
бенно важен в условиях растущего 
спроса на высококвалифицирован-
ных специалистов. Государственная 
поддержка талантливой молодежи - 
это вклад, который обязательно при-
несет плоды.

После завершения обучения за гра-
ницей выпускники возвращаются на 
родину и становятся ценными кадрами 
в таких сферах, как наука, здравоохра-
нение, инженерия, информационные 
технологии. Более того, со временем 
они сами становятся наставниками, 
преподавателями, формируя новое 
поколение специалистов и лидеров.

Таким образом, положительный 
эффект государственной программы 
многоуровневый и устойчивый - он 
охватывает не только текущие по-
требности страны, но и стратегиче-
ски формирует ее будущее.

Инвестиции в знания
Человеческий капитал -  

в центре государственной политики
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ОБРАЗОВАНИЕ

По итогам полуфинального эта-
па 124 кандидата пробились 
в финал, сообщили в рабочей 
группе конкурса. 

В целом на отчетной стадии по-
лучили возможность проверить свои 
управленческие навыки 329 участ-
ников.

Среди финалистов 79 кандида-
тов из Баку, 45 - из регионов. Из 
них 99 мужчины, 25 - женщины. 
Выбранные финалисты - профес-
сионалы, работающие в государ-
ственных, частных и международ-
ных компаниях, а также неправи-
тельственных организациях.

В полуфинальном раунде участ-
никам было адресовано 12 различных 
кейсов. Кандидаты продемонстри-

ровали различные навыки, работая 
над этими задачами на основе четы-

рех различных командных структур. 
Каждого участника в течение двух 

дней оценивали 8 разных экспер-
тов. Такой подход обеспечил про-
зрачную и многогранную оценку.

Всего в процессе оценивания при-
няли участие 92 эксперта. В целях 
координации их деятельности и обе-
спечения эффективного управления 
этапом 5 человек из рабочей группы 
выступили в роли координаторов.

Для выхода в финальный этап 
конкурса необходимо было набрать 
16 баллов.

Финальный этап конкурса прой-
дет 18-20 июля в Бакинском Экс-
по Центре. На этой стадии участ-
ники еще раз продемонстрируют 
свои знания и умения, решая но-
вые ситуации по «модели управ-
ленческих ролей».

БР

Лучшие управленцы поборются за победу
Определились финалисты пятого конкурса «Восхождение»
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Любая книга - это прежде всего 
результат времени: прожи-

того, осмысленного, выстрадан-
ного. А когда появляются сразу 
две - перед нами, скорее всего, не 
совпадение, а знак: внутренние 
смыслы достигли точки, в кото-
рой откладывать разговор уже 
невозможно. 

Ханум ГАДИРЛИ,
специально  
для «Бакинского рабочего»

Такой момент всегда особенный - 
он уравновешивает пройденное и пред-
восхищает грядущее. Он требует не 
формальной реакции, а вдумчивого 
взгляда.

Именно с этого мы начали разго-
вор с писателем Эльдаром Ахадовым, 
представившим читателям одновре-
менно два своих новых труда - «Храм 
нашей памяти» и «Джыдыр Дюзю».

Наша беседа вышла далеко за рам-
ки книжных аннотаций. Она стала 
диалогом о личной памяти, культур-
ной ответственности, о смысле сло-
ва и о времени, к которому это сло-
во обращено.

- Эльдар муаллим, презентация 
двух книг в течение одной недели - 
это яркое культурное событие. Как 
вы сами воспринимаете этот момент 
- как завершение долгого пути или 
как начало нового творческого этапа?

- Спасибо за столь высокую оцен-
ку. Если честно, я воспринимаю это 
как данность. Честно говоря, не особо 
на это обращаю внимание, посколь-
ку событий сейчас много - и в моей 
жизни, и в мире в целом.

- Вы представили сразу две кни-
ги - «Храм нашей памяти» и «Плато 
Джидыр». Эти названия словно го-
ворят с читателем на разных языках: 
научного исследования и поэтиче-
ской интуиции. В чем связь между 
этими произведениями? 

- Эти книги объединяет главное 
- любовь к Родине, ее истории и вера 
в будущее каждого человека. Вроде бы 
общие слова, но за ними - опыт жиз-
ни. Я десятки лет работал на Край-
нем Севере и в Восточной Сибири, 
бывал в местах, где на сотни киломе-
тров вокруг не было ни одного чело-
века. Летал на параплане над Саяна-
ми, спускался в шахты на глубину бо-
лее двух тысяч метров. И где бы я ни 
был, всегда помнил о родных людях 
и родных местах.

- Почему именно сейчас, в 2025 
году вы решили обратиться к теме 
тюркской топонимики и Карабаха 
одновременно? Это внутренний им-
пульс, личный вызов или отклик на 
внешние процессы?

- Знаете, книги печатаются бы-
стро, а пишутся долго (улыбается). 
Иной раз - всю жизнь. Я пишу на ос-

нове пережитого. Например, книга 
«Джыдыр Дюзю» хоть издана сейчас, 
тексты, составившие ее суть, возника-
ли на протяжении десятков лет. Вот 
фрагмент рассказа «Оглу». Знаете, 
когда это написано и на какой гра-
ни между жизнью и смертью? Вско-
ре после событий «черного января»: 
«Я - оглу, я - сын моего отца и моей 
матери. Был им и останусь им. И не 
важно, кто встретится на пути: на-
цисты, скинхеды, бритоголовые - не 
важно. Я останусь тем, кем родился».

- Как аудитория восприняла пре-
зентацию? Был ли какой-то неожи-
данный отклик от читателей, кото-
рый заставил вас взглянуть на свои 
книги по-новому?

- Реакция публики была исклю-
чительно положительной. Если кни-
га вызывает отклик, если она никого 
не оставляет равнодушным - значит, 
все было не напрасно. Книга должна 
волновать, побуждать к размышлени-
ям и желанию делиться ею с други-
ми. У меня замечательные читатели. 
Пусть они возражают или поддержи-
вают - главное, что есть реакция, об-
ратная связь. Они не проходят мимо.

- В книге «Храм нашей памяти» 
вы поднимаете важнейшую тему гео-
графической памяти тюркского мира. 
Насколько, по-вашему, она сегодня 
жива, и кто несет ответственность 
за ее сохранность?

- Древние географические наиме-
нования - это действительно Храм на-
шей памяти. Нельзя позволять слу-
чайным ветрам времени, модным ве-
яниям или сиюминутным кажущимся 
«удобствам» разрушать этот Храм. Все 
мы несем ответственность за сохран-
ность переданного нам предками. На-
звания рек, гор, озер, сел и городов - 
это наш национальный культурный 
код. Вы дорожите памятью своих ба-
бушек и дедушек, отцов и матерей? 
Конечно, дорожите. Ведь память - это 
не только фотографии и рассказы, но 
и названия. Именно через географи-
ческие названия мы сохраняем связь 
с предками, с их жизнью, бытом, исто-
рией. Это - нить, которая соединяет 
прошлое и настоящее, делает нас ча-
стью чего-то большего. Так было всег-
да, и так должно быть впредь. Имен-
но поэтому я вновь и вновь повторяю 
одну и ту же мысль: старинные гео-
графические названия заслуживают 
официального статуса объектов не-
материального культурного наследия 
человечества.

- «Джыдыр Дюзю» звучит как 
личная исповедь, наполненная кол-
лективной болью. Насколько это про-
изведение автобиографично и был 
ли момент, когда вам пришлось пре-
одолеть внутреннее сопротивление, 
чтобы его завершить?

- Да, эта документальная книга. 
В ней отражено то, что я пережил. Но 

завершенной я ее не считаю, поскольку 
сам еще живу и каждый день прино-
сит что-то новое. Мы, писатели и по-
эты, иной раз говорим или пишем не-
внятно для поверхностного взгляда. 
Да, не все, что мы видим, действитель-
но существует. Но и не все, что дей-
ствительно существует, можно уви-
деть. Парадокс? Нет, это реальность. 
В моей жизни происходило много не-
обычного, и я благодарен Всевышне-
му за каждый прожитый день…

- Топонимика, поэзия, историче-
ская идентичность - это темы, с кото-
рыми трудно быть «понятым сразу». 
Какой читатель, на ваш взгляд, дей-
ствительно «услышит» ваши книги?

- Вы удивитесь, но первый тираж 
книги о топонимике разошелся по зна-
комым за два дня. Они просто прихо-
дили ко мне и забирали книгу. Второй 
тираж полностью забрали библиоте-
ки: прямо из типографии. Третий раз 
я еле довез книги (русскоязычный ва-
риант) до Баку, принес их в Союз пи-
сателей - их тут же разобрали. У меня 
нет сомнений, что и этот новый ти-
раж скоро закончится. Уже осталось 
меньше половины. 

- Сегодня, когда границы иден-
тичности и смыслы стремительно 
меняются, как вы видите роль пи-
сателя? Это больше миссия свидете-
ля, исследователя или культурного 
архитектора?

- «Человек как источник духовно-
го бытия - причина звездного неба». 
От источника духовного бытия ис-
ходит свет духовности, заключенной 
в Слове, точно так же, как от источ-
ника света исходит свет, предназна-
ченный для восприятия всеми орга-
нами чувств других существ, способ-
ных воспринимать мир.

На протяжении всего того време-
ни, в котором мы существуем и осоз-
наем себя людьми, мы ежечасно зада-
емся одним и тем же вопросом: зачем 
мы живем, если финал любой жизни 
- смерть и небытие? В чем смысл жиз-
ни, если любая жизнь в конце концов 
завершается, исчезая раз и навсегда? 
Все так, если вы не являетесь источ-
ником духовного бытия.

Обратите внимание на звезды. Их 
свет, распространяющийся по Все-
ленной, в состоянии восприниматься 
нашими органами зрения через лю-
бую бездну лет. Уже и звезды ника-
кой нет, и галактики, в которой она 
существовала когда-то, тоже нет, а свет 
продолжает нестись неизвестно куда 
в безграничном пространстве! Так же 
и Слово писателя. Ибо в Слове - свет 
духовного бытия.

- Какой из двух текстов вызовет 
в обществе больший резонанс? Или 
вы считаете, что они выполняют раз-
ные задачи в культурной системе?

- Мои тексты не «выполняют за-
дач», они просто живут, потому что 
рождены любовью к родной земле.

«Эта книга не-прощания с то-
бой, мой Баку, мой сказочный Зурба-
ган, мой город Ветров, город осенне-
го Бога с голубыми глазами небес. Я не 
прощаюсь с тобой, Бахтияр, не про-
щаюсь, Бясти, о, вы, соседи моего дет-
ства: великий ученый и великая ак-
триса! Я не прощаюсь с тобой, мой 
двор с жизнерадостной ребятней из 
детского сада, с упругим мячом, лета-
ющим среди старых олив…

На кладбище в Сураханы, непода-
леку от Храма огня, под могильными 
плитами покоятся моя младшая се-
стренка Наиля и мой отец Алихас. Я не 
прощаюсь с вами, мои родные. Я всег-
да рядом, где бы я ни был.

Я не прощаюсь ни с теми, кто 
ушел, ни с теми, кто еще остался 
на белом свете…

Вы - глоток моей жизни, вы - са-
мое дорогое, что есть у меня на зем-
ле. Я не прощаюсь. Я здесь. Я всегда 
с вами…» (отрывок из рассказа «Я не 
прощаюсь»).

О каких задачах может идти речь? 
Я просто люблю. И не прощаюсь.

- Какой совет вы бы хотели дать 
будущим поколениям читателей, ко-
торые откроют ваши книги через 
десятки лет?

- Люди, любите друг друга, помо-
гайте друг другу, молитесь не о себе, 
а о тех, кто рядом. И если вам все-та-
ки одиноко, если вам кажется, что нет 
просвета в жизни - найдите мои кни-
ги, начните их читать, и вы увидите, 
как я улыбаюсь вам и машу рукой. 
Я с вами. Вы не одни.

Быть писателем -  
значит помнить
Книги «Храм нашей памяти»  
и «Джыдыр Дюзю» Эльдара Ахадова  
представлены вниманию широкой публики

Традиция создания про-
изведений искусства че-

рез резьбу, долбление и рису-
нок уходит в глубокую древ-
ность. Ее корни - в каменных 
изображениях и фигурах, ко-
торые наши предки высекали 
на скалах. Эти следы прошлого 
- немое свидетельство стрем-
ления человека выразить себя 
через форму и образ.

Наталья БАБАЕВА

Сегодня труд резчиков по дере-
ву остается по-прежнему востребо-
ванным. Это не конвейерное ремес-
ло, а уникальное искусство, в кото-
ром каждое изделие - эксклюзив, со 
своей историей, энергетикой и вну-
тренним ритмом.

Тяга к прекрасному жива, поэ-
тому и сегодня не иссякают масте-
ра, которые умеют вдохнуть вторую 
жизнь в кряжистый пенек, подчер-
кнуть природную красоту древеси-
ны и создать собственный орнамент 
- говорящий, глубокий, наполнен-
ный смыслом, как и сама красота.

Рауф Ибрагимов из Сальян соз-
дает не только деревянные гравюры, 
но и скульптуры. Материал как буд-
то оживает в его руках, - и из обыч-
ного бревна получается настоящий 
шедевр. С самого детства он обла-
дал художественными способностя-
ми. Люди отмечают особую энер-
гетику его работ, ведь он вклады-
вает в них всю душу. 

Работы мастера, создаваемые 
простыми инструментами - доло-
том, топором, молотком и рубан-
ком не перестают удивлять и вос-
хищать. 

- Это ремесло, - говорит мастер, 
- объединяет умения скульптора, 
живописца, резчика, красильщи-
ка. Надо суметь передать, вопло-
тить в дереве любую идею, фанта-
зию. Это прикладное искусство, ко-
торое требует от мастера чувства 
вкуса, фантазии, точности. 

Резчик по дереву - непростое 
ремесло, требующее упорного тру-
да, терпения и духовной стойкости. 
Для нашего героя - это не работа, 
это его жизнь. Он убежден, что де-
рево - уникальный дар природы, не-
что живое и удивительное.

Рауф Ибрагимов с детства ин-
тересовался искусством резьбы по 
дереву. Позже это желание и инте-
рес привели его в Азербайджанский 
государственный педагогический 
университет на факультет Художе-
ственной графики. Свою первую 
профессиональную работу создал 
в 2000 году. 

- На тот момент я уже создал 
4 поделки из древесины грецкого 
ореха. Затем я на некоторое время 
отошел от этой работы. Но в 2019 
году я снова занялся резьбой. На 
этот раз серьезно и, думаю, на всю 
оставшуюся жизнь.

Рауф Ибрагимов - преподава-
тель изобразительного искусства 
и каллиграфии в Сальянской город-
ской средней школе №4 и художник 
в одном лице. В школьной мастер-
ской ему предоставлены все усло-

вия, необходимые для творчества. 
- Рауф муаллим, вы обучаете 

в школе детей резьбе по дереву. 
Сколько сегодня у вас учеников? 
Сложно ли работать с детьми?

- С детьми работать сложнее, 
за ними нужно успевать. Когда ра-
ботаешь сам - делаешь то, что нра-
вится тебе. А с детьми нужно под-
страиваться: придумывать такое, 
что они смогут сделать, что им по 
силам и по интересу. Если задание 
слишком сложное, у них теряется 
интерес. Поэтому важно, чтобы ка-
ждое занятие приносило резуль-
тат, чтобы они чувствовали успех.

В нашей школе не так много уче-
ников, которые серьезно интере-
суются искусством художествен-
ной резьбы. Это ремесло требует 
внимания, терпения и усидчиво-
сти, а большинство ребят устают 
и бросают на полпути.

Но я счастлив, что у меня есть 
несколько учеников, которые по-на-
стоящему понимают суть этого дела. 
У меня есть настоящие последовате-
ли. Здесь они приобретают не только 
навыки резьбы по дереву, но и рас-
крывают свой творческий потен-
циал, учатся дисциплине, трудо-
любию и преданности делу. И это, 
пожалуй, самое ценное, что мы мо-
жем им дать.

Первой профессиональной его 
работой стала скульптурная ком-
позиция «Бахрам Гур». После этого 
он создал бюст Халила Рзы, рабо-
ты «Неизвестный скрипач» и «Ис-
панская битва». В этих работах ма-
стер использовал древесину ореха, 
золотистого дуба и ольхи.

Одной из самых интересных его 
работ является «Композиция Ни-

зами», посвященная 880-летию ве-
ликого азербайджанского мысли-
теля и поэта Низами Гянджеви. Ху-
дожественная резьба, выполненная 
из ясеня, заняла всего два месяца. 

Сейчас в его мастерской око-
ло 50 работ. Среди них привлекают 
внимание композиции «Ашуг Але-
скер», «Ходжалинская трагедия», 
«Морж», «Охота» и др.

- Это искусство требует беско-
нечного терпения, - говорит рез-
чик. - Резьба по дереву считается 
декоративно-прикладным искус-
ством. Поскольку фигуры в этом 
искусстве объемные или цельные, 
ее также относят к скульптуре. Су-
ществует несколько видов скуль-
птуры. Это искусство для меня как 
духовная пища.

Когда художник, вдыхающий 
жизнь в свое произведение, стал-
кивается с куском дерева, он вдох-
новляется идеями для новых ком-
позиций, давая жизнь нескольким 
пустым пням деревьев и превра-
щая их в произведения искусства.

- Объем отходов во время ра-
боты сводится к нулю, ведь даже 
из самых маленьких кусочков де-
рева можно сделать нечто полезное 
и особенное, - продолжает мастер. 
-  Идеальный исходник - ореховое 
дерево, с красивым природным узо-
ром и подходящей твердостью. При 
должном уходе изделие может про-
служить вам века, а то и вечность, 
ведь никакие погодные условия не 
способны его повредить.

Такой же вечностью наделено 
и само ремесло резьбы по дереву. 
На традиции не повлияли никакие 
глобальные изменения, диктуемые 
временем, ведь время над искусством 
не властно. Труд резчика не может 
не вдохновлять, а преданность делу 
вызывает чувство огромного вос-
хищения и благодарности, так как 
невооруженным глазом видно, что 
все, что делается в стенах большой, 
но уютной школьной мастерской, де-
лается от чистого сердца и с душой.

Рауф муаллим не продает свои 
изделия, его самая большая мечта - 
провести персональную выставку 
и открыть собственную мастерскую.

- Рауф муалим, без чего не обой-
тись резчику?

- Без хорошей атмосферной ма-
стерской. Но если речь идет о мел-
ких изделиях, достаточно малень-
кого стола и набора инструментов 
в уголке квартиры. Также не обой-
тись без вдохновения, нужно уметь 
черпать его из правильных источ-
ников перед каждым проектом. Ра-
сти духовно. Обязательно присту-
пать к работе только в хорошем на-
строении и с любовью. Это важно.

Дерево - уникальный дар при-
роды, нечто живое и удивительное. 
Говорить с ним и слышать его, пре-
образуя в новые формы - вот за-
дача резчика. И от того, насколько 
чутким мастером он окажется, за-
висит чистота, тепло и красота бу-
дущих творений.

Рауф Ибрагимов является од-
ним из немногих художников, ко-
торый сегодня сохраняет это искус-
ство в нашей стране.

Резьба по дереву:  
искусство сквозь века

Человек, который умеет услышать древесину и превратить ее в искусство

Дерево - уникальный 
дар природы, нечто 
живое и удивитель-
ное. Говорить с ним 
и слышать его, пре-

образуя в новые 
формы - вот задача 

резчика
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